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Ежен ел ел ьник

РАБ И КРАБ
На прошедшей неделе комментаторы хладнокров

но рассуждали: отдавать или не отдавать? И уже почти 
решили промеж себя отдать эстонцам Ивангород, по
тому как водопровод и канализацию 13-тысячного 
российского населенного пункта держит в своих ру
ках левобережная Нарва. И никто даже не помыслил 
о создании суверенной от соседей канализации. Не 
потянем. Легче отдать город с таким посконным рус
ским названием.

По случаю приезда японского премьера все теле
каналы многомудро рассуждали, отдавать соседям 
Южные Курилы или погодить? Отмеряли, как ситец в 
лавке: расстаться только с Малыми Курилами (Шико
тан, Зеленый и прилегающие к ним мелкие острова) 
или расщедриться еще и на Кунашир и Итурупом.

Понятно, что страна в заднице. Что много охотни
ков распродавать ее оптом и в розницу. Но есть пре
дел, за которым страну уже нельзя и страной-то име
новать. Сама мысль о том, что ради эфемерной друж
бы или из-за недоразвитости коммунального хозяй
ства надо дарить территории — признак шизофрении, 
осложненной склонностью к членовредительству.

После замены условных границ в пределах СССР на 
государственные никто не пострадал так, как Россия. 
Мы могли бы предъявить территориальные претензии 
на ту же Нарву, на Крым, на Северный и Восточный 
Казахстан. Государство ради сохранения спокойствия 
официально отказалось от попыток возврата утерян
ных земель. А вот наши соседи от скромности не ум
рут. Маленькие моськи лают на полусдохшего слона и 
норовят оттяпать то кусочек уха, то частичку хобота.

Когда жители Шикотана просят отдать их на 90 лет 
в аренду японцам, понимаешь, как прочно в нас сидит 
раб. Проще пойти в услужение сильному, чем самому 
нагулять вес. Рядом с тем же Шикотаном бродят в 
море-океане стада ценнейшей рыбы. А рыбзавод на 
острове превращен в развалины. Почему? Оказывает
ся, Москва и Южно-Сахалинск отказывают шикотан- 
цам в выдаче лицензий на вылов рыбы. Жители остро
ва не могут сунуть чиновникам ни денег, ни зуботы
чин. Забиты.

Так и вся страна. Забита, унижена, обобрана. И 
безропотно тащит на себе груз произвола.

И что интересно: рабской психологии подвержены 
не только простолюдины, но и сильные нашего мирка.

Вот кризис расчистил от засилья западного шир
потреба огромный 150-миллионный рынок. Давайте 
заполним его собственными товарами. «Давайте», — 
с виду соглашается правительство. А в глубине души 
не верит, что мы можем себя прокормить и одеть. 
Закупает за границей тысячи тонн зерна, снимает та
моженные пошлины.

Попробуем экономической свободы, ведь мы при 
ней еще не жили. «Попробуем», — тихо соглашается 
правительство и снижает налог на прибыль аж на пять 
процентов. Не верит.

Явлинский отправил Примакову предложения: ввес
ти подоходный налог на уровне 10 процентов (напом
ню, сейчас — 12), на сверхдоходы —15 процентов. Со 
всей выручки промышленных предприятий брать не 
больше 20%, с сельскохозяйственных — 10. Законода
тельно запретить дополнительные обязательные пла
тежи на ближайшие три года. Григорий Алексеевич 
добавляет комментарий: «Такое решение впервые за 
годы реформ будет болезненным для правительства и 
благоприятным для граждан». В ответ — молчок.

Правда, нынешний руководитель Госналогслужбы 
Боос тоже выступает за резкое снижение налогов и 
говорит, что уже подготовил для Думы ряд законода
тельных актов. Пока, к сожалению, не ясно, насколь
ко радикальным будет правительство в реформирова
нии налоговой сферы.

Ритуальные хождения с красными флагами под хле
стким лозунгом «Е.Б.Н. — под суд!», конечно, будо
ражат кровь. Но толку от них как от кота молока. 
Злость и бесчинства — удел раба. Попрыгал, поорал 
— и опять в борозду, на той же плантации.

Написать бы вместо разных «Долой» неказистые, 
спокойные и четкие плакаты: «Налоги — не выше 20 
процентов», «Разрешительную систему регистрации 
предприятий», «Главный бюджет — муниципальный» да 
выйти всем миром, всей страной, от мала до. велика. 
Вы не представляете, как страшны эти скромные ло
зунги для нашего Змея Горыныча, миллионноголово
го госаппарата.

На следующей неделе что-нибудь обязательно слу
чится. До будущего вторника.
_____________________ ____________ Олег БАЛЕЗИН/

Криминал_______________________

ПУЛЯ — ДУРА...
ЕКАТЕРИНБУРГ. Четыре человека устроили стрельбу с 
балкона шестого этажа девятиэтажного дома по улице 
Жукова в Екатеринбурге вечером 13 ноября.

Как сообщили в городском УВД, одна пуля попала в 
квартиру дома напротив, где проживает сотрудник та
можни. Очевидцы происшествия вызвали милицию. Хули
ганы, среди которых бульдозерист СМУ, два адвоката 
областной коллегии адвокатов и сторож городской 
больницы, были задержаны. Они находились в нетрезвом 
состоянии.

При досмотре квартиры милиция изъяла целый арсе
нал: пистолет «Иж», переделанный для стрельбы патро
нами от пистолета Макарова, пистолет ТТ, обрез, два 
оптических прицела, боекомплект. Сейчас сотрудники 
Верх-Исетского РУВД разбираются, где компания раздо
была оружие.

По предварительным данным, стрельба началась после 
того, как правонарушители поспорили, какое оружие 
находится в их руках — газовое или боевое. По другой 
версии, оружие было найдено, и его решили разрядить.

По факту стрельбы возбуждено уголовное дело по 
статье 213, часть 3 УК РФ — «Хулиганство с применением 
оружия», предусматривающей лишение свободы на срок 
от 4 до 7 лет. ЕАН

SOS!
СУХОЙ БЫ 

Я КОРОЧКОЙ
ПИТАЛСЯ...

КРАСНОУРАЛЬСК. В рези
новых сапогах и старых 
кроссовках ходят в школу 
воспитанники Красно
уральского дома детства, 
несмотря на морозы.

По словам заместителя 
директора по учебной ра
боте Веры Николаевой, у 
ребят нет ни теплой одеж
ды, ни носков. Работники 
детского дома рассчитыва
ют только на помощь горо
жан. Так, житель близле
жащего поселка Красно
дольского поделился уро
жаем картофеля и свеклы. 
Раньше детскому дому 
обязательно нужно было 
иметь десятидневный запас 
продуктов, но сейчас про
довольствия набирается не 
более, чем на два дня.

Многие из воспитанни
ков страдают тяжелыми за
болеваниями, им требуют
ся дорогостоящие лекар
ства, денег на которые так
же нет.

ЕАН

Образование Баста!

Трудная дорога 
от села до вуза

Очередная коллегия Ми
нистерства общего и про
фессионального образова
ния Свердловской области 
была посвящена проблемам 
целевого приема в педаго
гические вузы и колледжи. 
Как выпускнику сельской 
школы поступить в инсти
тут и успешно его закон
чить, а государству полу
чить специалиста, который 
бы работал в сельской, от
даленной школе?

После отмены в 1992 
году обязательного распре
деления резко обострилась 
проблема обеспечения обла
сти педагогическими кадра
ми: редкий выпускник вуза 
или колледжа добровольно 
поедет работать в глубинку. 
К тому же абитуриенту из 
области, желающему рабо
тать на селе, бывает трудно 
поступить в вуз из-за срав
нительно невысокого уров
ня подготовки (35% из них 

Чистая правла

не выдерживают вступи
тельные экзамены).

Для решения этих про
блем и организован целе
вой прием в вузы и пед- 
колледжи. Заключается 
трехсторонний договор: за
казчик (муниципальный 
орган управления образо
ван ия)-абитуриент-педвуз 
или педколледж. При этом 
последние выделяют места 
для целевиков (в этом году 
их было 797 при потребно
сти в 1646 мест) и прово
дят отдельный конкурс 
между ними. Заказчик 
обеспечивает направление 
нескольких кандидатов на 
место и оплачивает взнос 
за организацию целевого 
приема, а абитуриент обя
зуется выучиться и вер
нуться работать туда, отку
да его направили. Коллегия 
отметила ряд проблем: око
ло 12,5% выданных на
правлений целевого при

ема не доносится абитури
ентами до вуза, что может 
быть как следствием недо
статочной профориента
ции, так и сложного мате
риального положения кан
дидата, не имеющего 
средств на дорогу.

Администрациям горо
дов и районов было реко
мендовано более тщатель
но подойти к организации 
целевого приема. Очень 
помогло бы студентам-це
левикам и повышенное 
внимание со стороны ву
зов и колледжей во время 
учебы. ***

Подведены итоги набора 
в учреждения начального 
профессионального образо
вания в 1998—99 учебном 
году. В нашей области ведет
ся обучение 239 професси
ям и специальностям, что 
составляет 51 % от всех реа
лизуемых на Урале. Наи
большей популярностью у 
поступающих пользуются 
профессии сферы услуг и 
легкой промышленности.

Лариса АМБАЕВА

«КИНОТАВР» ЗАКОНЧИЛСЯ, 
НО ТАК И НЕ НАЧАЛСЯ

Спасать честь «Кинотавра», заявленного в Екатеринбурге 
с 7 по 13 ноября, приехал лично президент фестиваля 
Марк Рудинштейн. Приехал, чтобы сказать, что Дни «Ки
нотавра» в Екатеринбурге все-таки состоятся.

Итак, в пятницу, 13 но
ября Марк Рудинштейн со
брал журналистов, чтобы 
объяснить, почему Дни фе
стиваля закончились (по 
срокам как раз должны 
были закончиться), так и 
не начавшись.

История скандала нача
лась в тот день, когда Марку 
Григорьевичу позвонил из
вестный екатеринбургский 
бизнесмен господин Некра
сов, однажды выделивший 
100 тысяч долларов на про
ведение фестиваля «Лики 
любви», когда, собственно, 
и завязалось его знакомство 
с Рудинштейном. Он зая
вил, что берется стать гене
ральным спонсором Дней 
«Кинотавра» в Екатерин
бурге. Затем был подписан 
первоначальный контракт, 
а за 5 дней до его утвержде
ния в Москве генеральный 
спонсор Леонид Некрасов 
исчез. Далее в газетах и на 
телерадиоканалах Екатерин
бурга появилась информа
ция о том, что фестиваль 
пройдет в указанные выше 
сроки с большим привлече
нием звезд кино и эстрады.

Планировалось сделать

три грандиозных шоу. Пер
вое — открытие, на котором 
молодые и, как выразился 
Марк Григорьевич, ретроз
везды представили бы кар
тины, в которых они при
нимали участие. Второе шоу 
под названием «Кинотавр» 
улыбается», где публику 
развлекали бы друзья фес
тиваля — писатели и сати
рики Жванецкий, Инин, 
Шендерович, Арлазаров и 
др. И последнее, конечно, 
— торжественное закрытие.

Почему екатеринбуржцы 
не увидели всего этого в на
меченные сроки? Когда на
ступило время ехать со всей 
звездной командой в Екате
ринбург, оказалось, что 
ехать особенно некуда, по
тому что не ждут. Билеты не 
проданы. Генеральный 
спонсор заломил неслыхан
ные даже в Москве цены — 
600 рублей. Кинотеатр «Кос
мос» решился на экспери
мент: «Сколько билетов по 
такой цене купят?». Резуль
тат — ни одного. «Наварить» 
на фестивале организаторам 
не удалось. И фестиваль не 
случился. Каждый остался 
при своем, а зритель, кото

рому наобещали и не дали, 
— вообще ни с чем. Вот и 
приехал Марк Рудинштейн 
расхлебывать свое и чужое. 
Свое — потому что ответ
ственности с себя лично 
тоже не снимает: контроли
ровать надо было. Чужое — 
потому что, как он выра
зился: «Видимо, все, кто 
попадают в политику, забо
левают какой-то особой 
формой болезни и им нуж
но прежде всего посочув
ствовать, а не виноватить».

Но фестиваль — родное 
детище, и для Рудинштей- 
на стало делом чести довес
ти обещанное до логическо
го конца, вернее, начала. 
Тем более, что за 10 лет (а в 
этом году у фестиваля — 
юбилей) такое случилось 
впервые. На сей раз гаран
том того, что фестиваль со
стоится, выступает лично 
Рудинштейн, и пока не 
ясно, кто станет генераль
ным спонсором. Марк Гри
горьевич сказал, что пред
положительно переговоры 
будут вестись с Язевым. А 
сроки фестиваля, опять- 
таки предположительно, 
отодвигаются до 14—15 де
кабря. Зато цены на билеты 
пообещали сделать разум
ными.

Татьяна КУДЯКОВА

Роман Ханжаров 
и Владимир Конра
ди — студенты 
четвертого курса, 
будущие актеры 
театра драмы и 
кино. Сегодня они 
собственными ру
ками оборудуют 
свой новый театр, 
освоили плотниц
кую специальность 
не хуже мастеро
вых. А через не
сколько месяцев 
они выступят в 
«Маленьких тра
гедиях» Пушкина, 
где играют каж
дый по три роли.

Читайте мате
риал «Театр уда
лился в подполье» 
на 3-й стр.

Фото Анатолия 
ЛАПТЕВА

В КРУГОВОРОТЕ 
ДЕНЕГ НЕТ МЕСТА 

УЧИТЕЛЮ
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Полугодовая невыплата 
зарплаты учителям стала причиной забастовок в ряде 
районов Свердловской области, сообщили в обкоме 
профсоюза работников образования и науки.

Требуют деньги хотя бы за один месяц педагоги 22 ба
стующих учебных учреждений в Слободо-Туринском рай
оне. Встреча с главой администрации Михаилом Кошеле
вым не принесла ощутимых результатов, решено продол
жать стачку.

Продолжается забастовка учителей в Нижнем Тагиле. 
Бастуют педагоги двух учебных заведений Нижнесергинс- 
кого района — школа № 2 в Нижних Сергах и атигская 
средняя школа. Отказался приступать к своим обязанно
стям весь преподавательский состав — 24 человека — 
школы поселка Саргая Красноуфимского района. В Та- 
боринском районе не работают две школы в райцентре и 
деревне Оверино.

Педагоги таборинской школы, намеревавшиеся уво
литься всем коллективом, отказались от этого намере
ния, но к своим обязанностям не приступили. Последний 
раз они получили зарплату летом.
НИЖНИЙ ТАГИЛ. 13 ноября 28 школ Нижнего Тагила 
продолжили забастовку, начавшуюся 10 ноября.

Накануне состоялось собрание председателей проф
союзных организаций бастующих учебных заведений, где 
присутствовал начальник управления образования горо
да Анатолий Соложнин. Он заявил, что городские власти 
не смогут самостоятельно погасить задолженность перед 
работниками бюджетной сферы. Но готовится постанов
ление, согласно которому все желающие смогут полу
чить в счет зарплаты продукты и проездные билеты.

По словам председателя горкома профсюза работни
ков образования Владимира Ипатова, трудовым коллек
тивам предложено решить на собраниях, продолжать ли 
забастовку. В горкоме профсоюза решается вопрос о 
приостановке работы 1 декабря, как предлагает обком 
профсоюза работников образования и науки. Кроме 
того, тагильчане решили направить делегацию учителей 
для пикетирования здания областного правительства. Три 
педагога школы № 40, объявившие 10 ноября голодовку, 
прекратили акцию протеста, так как им выплатили все 
долги по зарплате за пять месяцев.
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Выходные дни не внесли 
существенных изменений в акцию протеста педагогов 
Свердловской области.

В Слободо-Туринском районе продолжают забастовку 
657 учителей и воспитателей из 22 образовательных уч
реждений. Бастуют две школы в Таборинском раойне, 43 
педагога нижнесергинской школы и 32 учителя атигской 
школы.

Не приступил к своим обязанностям преподавательс
кий коллектив из 24 человек в школе поселка Саргая 
Красноуфимского района. Продолжается стачка в деся
ти школах Нижнего Тагила. В одних учебных заведениях 
не работает несколько учителей, в других — весь препо
давательский состав. Восемнадцать коллективов вышли из 
забастовки несмотря на то, что их требования не удов
летворены.

Как сообщила заместитель председателя нижнетагиль
ского горкома профсоюза работников образования 
Светлана Фомкина, 16 ноября начали голодовку семь 
преподавателей школы № 45 и председатель профкома 
школы № 20. В Нижнем Тагиле заканчивается выплата 
зарплаты за март.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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Лети гранта  Конфликт

Гражданское общество в России 
строится опять на доллары США
Борьба с коррупцией вступила в новую, неожиданную стадию: к 
ней подключился областной Центр благотворительных фондов, 
поощренный за инициативу фондом «Евразия». В среду устами 
помощника президента Центра Николая Хомца был объявлен 
конкурс проектов на тему «Предупреждение коррупции силами 
гражданского общества».

к стартовой ленточке 
приглашаются все: профобъ
единения юристов, журналис
тов, предпринимателей, не
коммерческие организации, 
образовательные учрежде
ния, независимые СМИ, 
органы местного самоуправ
ления. Конкурс рассчитан в 
основном на регионы Урала, 
Сибири и Дальнего Востока, 
хотя и из западных областей 
есть приглашенные: Ленинг
радская, Нижегородская об
ласти, а также ядерный Об
нинск. Сумма гранта заявлена 
немаленькая: до 15000 долла
ров.

«Евразия» заявляет уже не 
первую конкурсную акцию в 
нашей стране. Но на вопрос 
«Будет ли данный конкурс 
разовым или в случае успеха 
борьба с коррупцией станет 
постоянной инициативой?» 
Николай Хомец ответил:

— Акция разовая. Возмож
но, в дальнейшем антикор
рупционные мероприятия бу
дут поддержаны правитель
ством и органами самоуправ
ления.

Центр благотворительных 
фондов и организаций согла
сен, что коррупцию, как и 
преступность, нельзя побе
дить окончательно — в раз
ных странах она существует в 
разных масштабах. По мысли 
организаторов, заявленный в 
голос массовый гражданский 
протест должен усмирить это 
чудовище, загнать его в под
полье, сделать его более 
скромным и пугливым.

Заявлены и предполагае
мые проекты, которые могут 
быть выставлены на конкурс:

— расширение участия 
граждан в государственном 
управлении и местном само
управлении;

— развернутые дискуссии 
по антикоррупционным про
граммам правительства;

— развитие общественных 
инициатив, направленных на 

деятельность уполномоченно
го по правам человека;

— просвещение граждан в 
области гражданских прав;

— цикл передач и публи
каций в прессе;

— формирование позитив
ного отношения к правитель
ственным антикризисным ме
рам и инициативам.

И еще ряд проектов, пере
числять которые нет смысла: 
желающие смогут ознако
миться с ними, обратившись 
в Центр благотворительных 
фондов. Там же они смогут 
получить формуляр заявки на 
участие в конкурсе.

— У нас в области две ты
сячи общественных организа
ций, между ними зачастую 
нет взаимодействия, не гово
ря уже о том, что их деятель
ность никак не увязана с ме
рами власти, — напомнил 
Николай Хомец. — Те же 
правозащитники могли бы 
более активно участвовать в 
разработке социальных про
грамм, бюджета и в контроле 
за его исполнением.

Каковы же критерии, по 
которым некая безымянная 
комиссия фонда «Евразия» с 
1 марта 1999 года по 1 марта 
2000 года будет оценивать 
предложенные проекты и на
значать гранты? Назовем 
лишь некоторые из этих кри
териев: актуальность проекта 
в свете проблемы предупреж
дения коррупции: сотрудни
чество с государственными и 
негосударственными органи
зациями, а также средствами 
массовой информации по вы
полнению проекта в данном 
регионе, возможность вовле
чения в реализацию проекта 
широкого круга граждан и 
организаций региона, района, 
муниципального образования; 
число граждан и организаций 
внутри региона или местного 
сообщества, вовлеченных в 
реализацию проекта; возмож
ность получения конкретных, 

значимых и измеримых конеч
ных результатов проекта; воз
можность продолжения анти
коррупционной деятельнос
ти, охватываемой проектом, 
после окончания срока фи
нансирования по гранту; ори
гинальность проекта; финан
совая эффективность проекта 
и наличие собственного или 
привлеченного вклада в де
нежном или натуральном вы
ражении...

Даже неискушенному чи
тателю, думаю, стало ясно, 
что эти суровые критерии 
способны отпугнуть от про
екта огромное количество 
людей творческих, неравно
душных, талантливых, но — 
увы! — не имеющих выхода 
на госструктуры и не способ
ных чисто физически внести 
денежный вклад в борьбу с 
коррупцией. И — наоборот — 
привлечь к акции тысячи 
ловких пройдох, обладающих 
опытом, капиталами, влия
нием, связями на властном 
Олимпе — и... давно погряз
ших в этой самой коррупции 
по уши. Еще один знамена
тельный факт — от физичес
ких лиц заявки на конкурс не 
принимаются. С одной сторо
ны, это разумно: единица — 
вздор, единица — ноль, еди
ница такое не потянет. С дру
гой стороны — где же разви
вается коррупция, как не в 
корпоративных сообществах, 
организациях, структурах 
власти и правопорядка?

Впрочем, не будем зубо
скалить раньше времени. 
Сама по себе идея весьма 
светлая. Смущает лишь то, 
что судить о ее плодах будут в 
Москве. Причем — благопо
лучные европейцы, так и не 
давшие себе труда вникнуть в 
специфику российской кор
рупции и до сих пор надею
щиеся победить ее с помо
щью гражданского общества 
и законов.

Ни того, ни другого у нас 
пока нет. Появится ли иско
мое после того, Kaj< конкурс 
«Борьба с коррупцией» под 
гром фанфар и шелест долла
ров завершится?

Евгений СУСОРОВ

Мы уже рассказывали о радиолюбителях и справочно-ин
формационной службе «19». Напомним: радиолюбители — 
это люди, имеющие станцию и вещающие в гражданском 
диапазоне (СВ). Частота, на которой они общаются, нико
им образом не пересекается с милицейской, пожарной и 
частотами других спецслужб. Во всем цивилизованном 
мире радиосвязь используется давно и обширно, посколь
ку стоит гораздо дешевле тех же сотовых телефонов, об
ладая при этом аналогичными достоинствами.

В CB-диапазоне суще
ствуют свои спецслужбы. 
Одна из них — справочная 
«19» — ежедневно инфор
мирует вас о положении на 
дорогах города: пробках, 
неработающих светофо
рах, открытых люках. Ее со
общения регулярно пере
даются по радио, причем 
все больше каналов осваи
вают связь со справочной. А 
передают всю эту информа
цию на 19-й канал радиолю
бители, передвигающиеся 
по городу на машинах.

На 9-м канале во всем 
мире существуют службы 
спасения. У нас функциони
рует отряд быстрого реаги
рования «СОВА». Его ос
новное занятие — предот
вращение и ликвидация 
чрезвычайных ситуаций, со
здающих угрозу жизни и 
здоровью населения. И со
общают об этих ситуациях 
службе спасения в основ
ном те же радиолюбители.

Вы знаете, как сложно в 
городе найти средство свя
зи в критический момент. 
Если и обнаружится работа
ющий телефон — пойди 
отыщи карточку или жетон. 
Поэтому владельцы радио
станций зачастую оказыва
ются единственными, кто 
способен позвать на по
мощь. Чем они регулярно и 
занимаются.

Солидную часть радио
любителей составляют 
люди, ежедневно развозя
щие вас в разные точки го
рода, — водители автобу
сов, трамваев, троллейбу
сов. Они являются внештат
ными сотрудниками Служ
бы спасения и только за 
минувший год передали 
туда 57 сообщений, что по
зволило спасти четырнад
цать человеческих жизней. 
Так что роль радистов в 
жизни нашего города весь
ма значительна, хотя и не 
сразу видна.

Ныне же станции водите

лей автобусов оказались 
под угрозой. Откуда подул 
ветер, к сожалению, выяс
нить так и не удалось: высо
кое начальство занялось иг
рой в волейбол, перекиды
вая ответственность за ре
шение данного вопроса 
друг другу и друг другу же 
противореча. Однако еще 
16 октября некие инспекто-

ЗАСТУПИТЕСЬ
ЗА РАДИСТА

ра занялись отслеживанием 
машин, на которых установ
лены рации: благо, это было 
несложно — антенны видны 
издалека. После этого 
сверху погрозили пальцем, 
и водители впали в панику. 
Каких только доводов про
тив ни приводилось. Самым 
абсурдным выглядит «со
здание помех связи спец
служб». Не надо, наверное, 
приводить технические дан
ные, чтобы убедить мало- 
мальски сведущего в радио
технике человека в том, что 
это элементарно невозмож
но. К этому выводу пришел и 
начальник отдела связи Вла
димир Губанов. Его аргу
менты выглядят следующим 
образом:

— Рации рассматривают
ся как дополнительное обо
рудование, не предусмот
ренное заводом-изготови
телем. Поэтому установка 
радиостанций должна про
изводиться профессиональ
ными автоэлектротехника
ми; любитель как мужик, 
конечно, понимает в прово
дах, но может сработать не
правильно и вызвать замы
кание. Предварительная 
проверка показала, что во
дители устанавливают стан
ции сами. Так что будет 

проведена ревизия по всем 
паркам с целью обнаруже
ния всех радистов. А разре
шить или нет — этот вопрос 
в компетенции директоров 
и главных инженеров каж
дого парка в отдельности.

Было бы, конечно, непло
хо иметь аппараты на каж
дом автобусе — тогда с 
каждого метра пути была 
бы связь в случае чрезвы
чайных ситуаций. Я доло
жил начальству, что исполь
зование станций вполне 
правомерно и практикуется 
во всем мире. Главное, что
бы были разрешения и со
ответствующий технический 
контроль.

Справка: на Западе ра
диостанции продаются как 
магнитолы и специальной 
регистрации для них не тре
буется. У нас пока сложнее.

Директора АТП во мне
ниях разошлись: на АТП № 6 
начальство за станции и счи
тает, что вопрос будет ре
шен положительно. АТП № 3 
категорично: разумеется, 
запретить, хватит им и связи 
с парком. А в случае несчас
тного случая водитель обя
зан высадить всех пассажи
ров и везти пострадавшего 
в больницу. От автора: а не 
проще ли вызвать подмогу?

Серьезно настроен и ди
ректор МОАП-1 Виктор Ка
ленов:

— Разговаривая во вре
мя движения, водители со
здают опасную обстановку 
на дороге, и однажды даже 
было спровоцировано ДТП, 
когда человек за рулем за
болтался по своей рации. 
Пусть ставят станции на сво
их машинах, носят с собой, а 
в автобусах никаких под
ключений не будет, это 
даже не вопрос.

Генеральный директор 
службы спасения «СОВА» 
Д.А. Волков счел необходи
мым вступиться за своих 
внештатных сотрудников и 

составил Виктору Иванови
чу письмо, где популярно 
изложил, какую пользу при
носит наличие станций в ка
бинах автотранспорта. Ко
пия письма была направле
на начальнику Главного уп
равления по делам ГО и ЧС 
Свердловской области пол
ковнику В.Ф. Лахтюку. К со
жалению, на г-на Каленова 
никакого впечатления это 
не произвело, и он по-пре
жнему категоричен: «Зап
ретить!».

Коммерческий директор 
автопредприятия Анатолий 
Карпинский, к которому 
Виктор Иванович направил 
меня для разъяснения воп

роса, согласен с коллегой 
лишь по первому пункту: 
да, «болтуны» создают ава
рийные ситуации, так что 
пусть переговариваются 
лишь в случае необходимо
сти во время остановки. Хо
чешь станцию — обратись с 
заявлением к директору 
АТП, чтобы подключение 
было произведено профес
сионально. А о том, чтобы 
запретить, отключить и ото
брать, такого вопроса даже 
и не стояло.

Вот так вот. У одного 
вопрос не стоял, поскольку 
«нельзя» — дело решенное, 
другой считает, что тут и го
ворить не о чем — пусть ра
ботают, только под контро
лем. А молодые ребята, со
биравшиеся ставить станции 
в автобусы, пока отклады
вают покупку — зачем, если 
все равно запретят?

И эпизод на закуску: в 
салоне автобуса случился 
припадок с эпилептиком. 
Кондуктор срочно сообщи
ла водителю, тот вышел в 
канал... «Скорая» была на 
месте через пять минут. 
Врач спросил водителя:

— Вы что, родственник?
— Да нет, у меня просто 

рация...
Жанна КОРОЛЕВА

Авантюра
Месяц назад <НС1» писала о старте гималайской экспедиции 
газеты «Рынок путешествий». Четверо уральских альпинис
тов собрались покорить вершину Пизанг Пик, высота кото
рой — 6091 метр. Поход претендовал на занесение в Книгу 
рекордов Гиннесса: в составе группы шел Алексей Снитич, 
человек со сломанным позвоночником, инвалид II группы.

12 ноября альпинисты 
Владимир Поморцев, Алек
сей Снитич, Виталий Марте
мьянов и Полина Федотова 
вернулись в Екатеринбург. 
Их цель была достигнута, 
Пизанг Пик покорен, и 
Гиннесс может открывать 
перед уральцами свою Кни
гу на чистой странице.

12 октября экспедицион
ная группа прибыла в Кат
манду и оформила разре
шение на восхождение. Раз
решение — пункт немало
важный для каждого, кто 
желает поглядеть на мир с 
вершины гималайского «ты
сячника»: замеченных в за
лезании на горы без санк
ции непальских властей не
укоснительно отлавливает, 
штрафует и депортирует 
специальная горная поли
ция. Непал — страна бед
ная, и горный туризм — 
едва ли не главная часть ее 
бюджета. Поэтому горные 
подвиги стоят нехилых де
нег. Восхождение на Эве
рест, например, оценено в 
50 тысяч долларов. И наши 
путешественники выбрали 
Пизанг Пик не только по 
спортивным, но и по финан
совым соображениям: Пи
занг Пик — гора «деше
вая», всего по 200 «зеле
ных» с носа.

Из Катманду группа пе
ребралась в селение Бесиса- 
хар (750 метров над уров
нем моря). Там началась 
спортивная часть маршру
та. Четыре дня путешествен
ники двигались по джунг
лям и лезли по скалам, по
путно наблюдая жизнь або
ригенов. Непальцы живут 
на странном стыке эпох: в 
их средневековое невеже
ство гротескно вкраплены 
элементы современной ци
вилизации. В самом малень
ком и бедном селении не
пременно найдется «Интер
нет-лавка», откуда туристы 
посылают домой весточки с 
пути. Горные якопасы спус
каются вниз затариваться 
минералкой и «Пепси-ко
лой», а транспортируют на
питки наверх исключитель
но прадедовским способом 
— на спине, хитро и своео
бычно укрепив груз. А со
держатели постоялых дво
ров в срочном порядке ос
ваивают приготовление 
блюд итальянской, мекси

канской и французской ку
хонь. При этом, правда, де
рут за них с белых альпинис
тов столько, сколько и в 
первейших ресторанах Ев
ропы заломить бы постес
нялись. Во мнении непальца 
всякий иностранец — неви
данный богач.

Вежливость и почтение 
непальцев к туристам порой 
оборачивается трагикоми
ческой стороной. Непалец 
усвоил, что турист всегда 
прав. И вот турист, к приме
ру, спрашивает: «Эта доро
га — в Катманду?» — «Да», 
— степенно кивает непалец. 
Идущий следом турист ин
тересуется этой же доро
гой. «Она ведет к Эверес
ту?» — «Да», — говорит не
палец. Наши путешествен
ники очень быстро поняли, 
что местным жителям 
нельзя задавать полуутвер

дительные вопросы...
17 октября группа дос

тигла поселка Пизанг, пос
леднего населенного пункта 
перед Пизанг Пиком. Из-за 
проливного дождя альпи
нистам пришлось просидеть 
в поселке целый день. Вече
ром 19 октября на высоте 
4600 метров был установ
лен базовый лагерь. На сле
дующий день все участники 
экспедиции поднялись по 
Юго-Западному ребру Пи
занг Пика и разбили штур
мовой лагерь на высоте 
5500 метров.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Оттуда 
Алексей Сни
тич и Влади
мир Помор
цев соверши
ли восхожде
ние на верши
ну. Они 
двигались 
медленно: к 
этому вынуж
дала травма 
Алексея. По
годные усло
вия были 
скверные: низ
ко висели об
лака, дул ве
тер и валил 
снег. Не отсту
пала опас
ность сорвать- 
ся с обледене-

лых скал. Однако в 16.15 по 
непальскому времени Алек
сей Снитич ступил на верши
ну Пизанг Пика. Впервые в 
мировой истории человек с 
подобной травмой поднял
ся на высоту более 6000 
метров.

Однако из-за плохой по
годы и отсутствия видимос
ти альпинисты не смогли вы
полнить одно из условий со
ставителей Книги рекордов 
Гиннесса. Им нужно было 
сделать с вершины пано
рамный снимок, чтоб была 
видна Аннапурна и прочие 

знаменитые горы, а облака 
и снег не позволяли увидеть 
даже Пизанг Пик на десяток 
метров вниз... Однако 
уральцы не падают духом: 
во-первых, рекорд все же 
установлен, а во-вторых, 
альпинисты надеются, что 
составителям Книги хватит 
материалов технической 
фотосъемки.

В лагерь Снитич и Помор
цев вернулись уже с наступ
лением темноты. Победа 
окрыляла. Альпинисты гото
вы были покорить еще гору- 
другую, ну и пусть нет раз
решения. Маняще выглядел 
Торонг Пик, еще сильней ма
нила гора Чулу (6584 метра). 
У подножия Чулу путеше
ственникам повстречался
новозеландский альпинист
Джимми Мак-Гиннес. Его 
фамилия показалась им 
добрым знаком. «Я бы в та
кую погоду лезть на гору не 
рискнул. Но вы, русские, — 
сумасшедшие...» — благо
словил уральцев Джимми. 
Наша группа оценила гору, 
погоду... и решила, что они 
хоть и сумасшедшие, но для 
восхождения в данный мо
мент на Чулу — все же недо
статочно.

Тем более, что травми
рованных в группе прибы
вало. Еще в самом начале 
пешей части экспедиции Ви-

Жители ЕкатеринбургаtMoryx оформить 
подписку и получать нашу газету 

в течение первого полугодия 1999 года 
в киосках «Роспечати» Кировского района.

Полугодовой комплект «На смену!» 
вместе с «Деловым вторником» обойдется 

вам в 31 рубль 20 копеек. Сообщаем 
дислокацию киосков, где проводится 

подписка.

талий Мартемьянов серьез
но повредил глаз. Путеше
ственники купили лимоны, а 
непальский сервис любезно 
предоставил им самим со
рвать покупку с дерева. Вот 
Виталию и хлестнуло по гла
зу веткой. Да так, что пер
воначально рассматривался 
вопрос о срочной эвакуа
ции его с маршрута в боль
ницу. К счастью, случился 
возле квалифицированный 
врач — турист из Южной 
Африки. Благодаря его по
мощи путь группы не был 
прерван.

А у Владимира Поморце
ва ни с того ни с сего пара
лизовало правую руку — 
уже после восхождения на 
Пизанг Пик. Видимо, лямкой
рюкзака нерв передавил.
Начальный курс лечения не 
принес пока результатов, и 
Владимир учится писать ле
вой рукой... Все эти трудно
сти прибавили рискованно
му предприятию уральцев 
еще больше остроты, их ре
корд стал еще «рекорд- 
нее».

Не думайте, что после ус
тановления рекорда Алек
сей Снитич и его друзья за
лягут почивать на лаврах. 
Они непременно ринутся в 
новую авантюру. Они еще 
не выбрали, в какую.

Мария КОНОВАЛОВА

ЖШ ’M

№ 
киоска

V,. . .'.V -,Наименование 
киоска Адрес

1 Ленина, 97 пр. Ленина, 97

2 Ленина-Восточная пр. Ленина, 83

3 Ленина, 75 пр. Ленина, 75. 
Мини-рынок

4 Спорттовары пр. Ленина, 53

5 УрГУ — главный пр. Ленина, 51.
Внутр.

6 Уральский 
рабочий

пр. Ленина, 49

7 УрГУ-2 ул. Тургенева, 4. 
Внутр.

8 Архитектурный 
институт

ул. К. Либкнехта, 23

9 У почтамта ул. Толмачева, 19. 
Мини-рынок

10 Ленина - 
Толмачева

пр. Ленина, 41

11 Вилонова, 33 ул. Вилонова, 33

12 Луначарского- 
Шарташская

ул. Луначарского, 87

13 Пионеров ул. Пионеров, 12

14 Буденного ул. Уральская, 65

15 Советская ул. Советская, 12

16 Студенческая ул. Студенческая, 2

18 Мира, 1 ул. Мира, 1

19 УПИ — главный ул. Мира, 19. Внутр.

20 ЖБИ —2 ул. 40 лет 
комсомола, 16

21 Комсомольская - 
Малышева

ул. Комсомольская, 53

22 Профессорская ул. Мира, 23

23 Гагарина- 
Малышева

ул. Гагарина, 22 
Мини-рынок

24 Малышева, 111 ул. Малышева, 111

25 Генеральская ул. Малышева, 101. 
Внутр.

26 ЖБИ-1 ул. Панельная, 9а

27 ЖБИ-3 ул. Сыромолотова, 7

30 Магазин
«Роспечать»

пр. Ленина, 60 
Внутр.

18 — 19 ноября по области ожидается 
переменная облачность, местами не
большой снег, метель.

Ветер юго-восточный, 5 — 10 м/с, 
днем 19-го порывы до 14 м/с.

Температура воздуха: ночью -19° — -24°, днем 
-15°----- 20°. В юго-западных районах: ночью -12° —
-17°, днем -6° — -11°.
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Юридическая консультация
В предыдущей публикации мы начали разговор о ключевом 
для современной фискальной системы налоге — налоге на 
добавленную стоимость. В поле нашего внимания были воп
росы объекта налогообложения, порядка его взимания, пре
доставления льгот. Сегодня мы завершаем разговор об НДС.

стоимость которых относит
ся на издержки производ
ства и обращения.

Суммы налога, уплачен
ные при приобретении ос-

зованным на непроизвод
ственные нужды, подлежат 
вычету;

б) по товарам (работам, 
услугам), использованным

Ставка налога в настоя
щее время составляет 20%. 
Ранее была установлена 
льготная (10%-ная) ставка 
по продовольственным то
варам, но теперь она отме
нена. Кстати, произошед
шее ранее подорожание 
продовольственных това
ров, вопреки расхожему 
мнению, было вызвано не 
только, а отчасти и не 
столько, скачком доллара, 
сколько именно отменой 
данной льготы. Равным об
разом по этой же причине 
цены уже в принципе не 
могут вернуться назад — 
даже если рубль будет ста
билен.

Реализация товаров (а 
также работ и услуг — далее 
для краткости мы их упоми
нать не будем) предприяти
ям производится по ценам 
(тарифам), увеличенным на 
сумму налога на добавлен
ную стоимость. При этом в 
расчетных документах на 
реализуемые товары (рабо
ты, услуги) сумма налога 
указывается отдельной 
строкой. Реализация товаров 
населению производится по 
ценам и тарифам, включа
ющим в себя сумму налога 
на добавленную стоимость 
по установленной ставке.

Налог на приобретаемые 
сырье, материалы, топли
во, комплектующие и дру
гие изделия, основные 
средства и нематериальные 
активы, используемые для 
производственных целей, 
на издержки производства и

обращения не относится.
Сумма налога на добав

ленную стоимость, подле
жащая внесению в бюджет, 
определяется как разница 
между суммами налога, по
лученными от покупателей 
за реализованные им това
ры, и суммами налога, фак
тически уплаченными по-

новных средств и нематери
альных активов, в полном 
объеме вычитаются из сумм 
налога, подлежащих взносу 
в бюджет, в момент приня
тия на учет основных 
средств и нематериальных 
активов.

При этом не исключают
ся из общей налоговой сум

мы, подлежащей

НАЛОГ перечислению в 
бюджет, налоги, 
уплаченные:

при осуществлении опера
ций, освобожденных от на
лога в соответствии с зако
ном об НДС (см. перечень в 
п. «б» статьи 7 Закона); сум
мы налога, уплаченные по
ставщикам по указанным в 
нем товарам, относятся на 
издержки производства и 
обращения;

в) по основным сред
ствам и нематериальным 
активам, приобретаемым за 
счет бюджетных ассигнова-

НА ДОБАВЛЕННУЮ
ставщикам за материальные 
ресурсы, стоимость которых 
относится на издержки про
изводства и обращения.

Сумма налога на добав
ленную стоимость, подле
жащая внесению в бюджет 
заготовительными, снаб
женческо-сбытовыми, оп
товыми и другими предпри
ятиями, занимающимися 
продажей и перепродажей 
товаров, в том числе по до
говорам комиссии и пору
чения (за исключением 
предприятий розничной 
торговли, общественного 
питания и аукционной про
дажи товаров), определяет
ся как разница между сум
мами налога, полученными 
от покупателей за реализо
ванные товары, и суммами 
налога, уплаченными ? по
ставщикам этих товаров и 
материальных ресурсов,

хтоимость
“„«X (продолжение)

ванным на не
производственные нужды, 
по которым уплата налога 
производится за счет соот
ветствующих источников 
финансирования, а также 
по приобретаемым служеб
ным легковым автомобилям 
и микроавтобусам. Поря
док, предусмотренный на
стоящим подпунктом, не 
применяется в отношении 
колхозов, совхозов, кресть
янских (фермерских) хо
зяйств, межхозяйственных 
и других сельскохозяйствен
ных предприятий и органи
заций, у которых суммы на
лога на добавленную сто
имость по товарам, исполь-

ний, а также вводимым в 
эксплуатацию законченным 
капитальным строитель
ством объектам независимо 
от источника финансирова
ния. Суммы налога, упла
ченные по таким основным 
средствам и нематериаль
ным активам поставщикам 
(подрядчикам), относятся 
на увеличение их балансо
вой стоимости.

В случае превышения 
сумм налога по товарно-ма
териальным ценностям, 
стоимость которых факти
чески отнесена (списана) 
на издержки производства и 
обращения, а также по ос

новным средствам и нема
териальным активам над 
суммами налога, исчислен
ными по реализации това
ров, возникающая разница 
засчитывается в счет пред
стоящих платежей или воз
мещается за счет общих 
платежей налогов в десяти
дневный срок со дня полу
чения расчета за соответ
ствующий отчетный период.

Уплата налога произво
дится ежемесячно исходя из 
фактических оборотов по 
реализации товаров за ис
текший календарный месяц 
в срок не позднее 20-го чис
ла следующего месяца. 
Предприятия, отнесенные 
федеральным законом «О 
государственной поддержке 
малого предприниматель
ства в Российской Федера
ции» к малым предприяти
ям, уплачивают налог ежек
вартально в срок не позднее 
20-го числа месяца, следу
ющего за последним меся
цем отчетного квартала.

Датой совершения обо
рота считается день поступ
ления средств за товары на 
счета в учреждения банков, 
а при расчетах наличными 
деньгами — день поступле
ния выручки в кассу. Для 
предприятий, которым раз
решено определять срок ре
ализации по отгрузке това
ров, датой совершения обо
рота считается их отгрузка 
(выполнение) и предъявле
ний покупателям расчетных 
документов. При безвозмез
дной передаче или обмене 
товаров днем совершения 
оборота является день их 
передачи.

Плательщики налога 
ежемесячно представляют

налоговым органам по мес
ту своего нахождения расче
ты по установленной форме 
до 20-го числа месяца, сле
дующего за отчетным.

Уплата налога на добав
ленную стоимость по това
рам, ввозимым на террито
рию Российской Федера
ции, производится одно
временно с уплатой тамо
женных платежей.

В заключение — о прият
ном. В настоящее время фак
тически общепризнано, что 
НДС непомерно велик и 
обескровливает финансо
вую систему предприятий. В 
новой антикризисной про
грамме правительства РФ 
содержится намерение ра
ционализировать налоговую 
систему. Устные заявления 
руководителей фискальных 
органов государства свиде
тельствуют, что снижение 
ставки должно произойти 
уже скоро и составить по
рядка 5%.

Что касается террито
рий, например, нашей 
Свердловской области, то 
они от этого много средств 
не потеряют. НДС направля
ется в своей основной части 
в федеральный бюджет. 
Впрочем, своих проблем 
местным бюджетам хватит. 
Бюджеты субъектов Федера
ции комплектуются во мно
гом из налога на прибыль, 
которая с начала года уже 
упала процентов на 40 и 
пока продолжает сокра
щаться. Это, однако, как 
говорят, «уже совсем другая 
история».

Александр 
АЛЕКСАНДРОВ, 
юрист, канд. наук

ШАХМАТНЫЙ 
I КЛУБ

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

Более 20-ти лет в Герма
нии выходит журнал по 
шахматной композиции 
«Feenschach», который 
публикует в основном не
ортодоксальные и сказоч
ные композиции.

Хотим вам представить 
этот журнал и предложить 
решить неортодоксальные 
задачи последнего вышед
шего номера.

№ 255. В. АЛАЙКОВ 
(Болгария)

Обр. мат в 4 хода. 
№ 256. Г. ЭТТЛ 

(Германия)

Лекарь

Кроссворд

У молодого екатеринбургского 
драматурга Олега Богаева есть пье
са «Великая Китайская стена». Там 
рассказывается о театре-студии, 
расположенном в подвале обычного 
жилого дома, и с этим театром ник
то ничего не может поделать — ни 
разогнать, ни выселить, — поскольку 
он продает людям их иллюзии. Каза
лось бы, тема подвального андегра- 
уда несколько устарела для конца 
90-х, буйный капитализм которых 
вместе с кризисами и общей деп
рессией сделал насущными другие 
вещи, простые и суровые: еда, жи
лье, работа. Тут не до искусства.

Ан нет. Именно сейчас «Лабора
тория драматического искусства 
имени Михаила Чехова», известная 
зрителям по спектаклю «Эдит 
Пиаф», повторила в жизни богаевс- 
кий сюжет, оставив крышу Театраль
ного института и переехав на само
стоятельные хлеба... в подвал жило
го дома по проспекту Ленина, 69/8.

Причиной переезда явился один 
из обычных и трудноразрешимых 
конфликтов, которые столь часты в 
творческой среде, что кажется: го
воря об одном, говоришь о всех 
сразу. Они, конечно, добавляют 
участникам скандальной славы, но в 
конце концов для зрителей важно 
совсем другое. А именно — что они 
выиграют или потеряют с точки зре
ния театрального зрелища.

Сейчас «чеховская лаборатория» 
находится в стадии обустройства. Ру-

ководитель ее Наталья Витальевна 
Мельниченко, преподаватель Теат
рального института, ушла в творчес
кий отпуск, дабы целиком посвятить 
свое время и силы собственному де
тищу — новому театру. Театр строится 
на голом энтузиазме силами актеров.

«Школа» Натальи Мельниченко 
основана на методике русского ак
тера Михаила Чехова, а не на хрес
томатийном Станиславском. Внешне 
действие порождается внутренним 
желанием. И с этой точки зрения 
строительство актерами своего теат
ра можно счесть хорошим учебным 
тренингом, даже проверкой метода.

Сейчас в репертуаре «Лаборато
рии драматического искусства имени 
Михаила Чехова» семь спектаклей: 
«Эдит Пиаф» (где занята актриса те
атра музкомедии М. Петрова), «Иг
раем Чехова» (по рассказам русско
го писателя Антона Павловича), 
«Эмигранты» (по Э. Мрожегу), «Ма
ленькие комедии о больших трагеди
ях» (Пушкин — Эдуардо де Филип
по), «Маленький принц» (Экзюпери), 
«Сказка о попе и работнике его Бал
де», «Новогоднее представление» и 
концерт-пародия «Любовь бывает 
разной».

Два последние спектакля планиру
ется дополнить, остальные реперту
арные замыслы будут известны пос
ле открытия.

А открытие нового театра состо
ится 1 5 декабря.

Лариса БОЧАРОВА

Последнее время в газе
тах частенько можно 
встретить заметки о ле
карственных чаях восточ
ного происхождения. Я 
имею в виду «Летящую 
ласточку», «Возвращение 
весны», «Оолонг». О них и 
поговорим.

В первую очередь я за
далась целью установить 
состав восточных чаев. И 
сразу же столкнулась с не
преодолимым препятстви
ем — ни представитель 
фирмы-поставщика, у кото
рого мне предложили про
консультироваться, ни фар
мацевты нескольких круп
ных аптек не смогли отве
тить на этот вопрос. На ко
робочках же с чаем значи
лось что-нибудь вроде: 
«Чай приготовлен из не
скольких видов трав и со
держит около 400 необхо
димых человеку веществ». 
А дальше перечень всех ви
таминов, минеральных ве
ществ и многозначительное 
«и т. д.». Мне, конечно, 
могут возразить, что есть 
такое понятие, как патент, 
и в связи с этим понятием 
возможно неразглашение 
технологий производства. 
Но можно указать состав и 
не указывать соотношение 
ингредиентов, способа под
готовки сырья и другие 
важные тонкости, без кото
рых продукт теряет свою 
неповторимость. Ведь со
став очень важен для потре
бителя. Мало ли на что у че
ловека может быть аллер
гия. В этом плане мне импо
нируют отечественные тра
вяные чаи, в частности даль
невосточный чай «Дереу». 
Вложенная в баночку для 
чая листовка содержит дан
ные о травах, из которых 
составлен чай, сведения о 
их действии на человека, о 
веществах, содержащихся в 
травах, и даже о процент
ном соотношении компо
нентов. А еще задумайтесь, 
что, кроме непереносимос
ти, могут вызывать отдель

ные растения. Привыкание. 
Лично я хочу быть гаранти
рованно защищена от лю
бых неблагоприятных по
следствий употребления ле
карства.

Хотя, конечно, восточ
ные чаи — не лекарство, а 
пищевой продукт с лечеб
ным и профилактическим 
действием. Ведь не у каж
дого человека хватит силы 
воли ежедневно методично 
лишать себя любимого на
питка и заваривать смесь 
трав, даже если это пропи
сано врачом. А уж по соб
ственной инициативе и по
давно все скоро будет пу
щено на самотек. С восточ

обладая приятным арома
том, лечебных свойств не 
имеют. Действующей тра
вой является сенна — отлич
ное слабительное средство. 
Она действительно помо
жет очистить ваш кишечник, 
за счет чего могут уйти 
лишние килограммы и пере
станут поступать в кровь 
токсины, что вызовет похо- 
рошение лица в частности и 
кожи в целом. Но вот на
счет холестерина есть неко
торые сомнения. Хотя воз
можно, что без токсинов 
органам становится легче 
работать, и они начнут ак
тивно утилизировать нако
пившийся жир и холестерин.

Восток — 
дело тонкое
ными чаями дело обстоит 
немного по-другому. Вы 
имеете возможность про
должать пить чай (листовой 
черный байховый — входит 
в состав «Оолонга» и «Кан- 
куры», возможно, и ос
тальных — не выяснила), но 
с добавленными в него тра
вами.

О некоторых травах, вхо
дящих в состав чаев 
«Оолонг» и «Канкура», я 
совершенно случайно узна
ла в одной небольшой апте
ке. Там в витрине возле ко
робочек с чаями стояли на
писанные от руки листовки с 
составом, способом приме
нения, показаниями и проти
вопоказаниями. Все по на
уке. Так вот, чай «Канкура», 
коему приписывают свой
ства выводить жиры и холе
стерин из организма, избав
лять от лишних килограм
мов, улучшать внешний вид 
и нормализовать пищеваре
ние, состоит из стеблей и 
листьев сенны, черного бай
хового чая и лепестков хри
зантем. Лепестки хризан
тем в Китае частенько ис
пользуются для приготовле
ния хризантемового чая и,

Чай «Оолонг», как утвер
ждает реклама, способству
ет рассасыванию полипов 
кишечника, улучшению вне
шности, омоложению внут
ренних органов и нормали
зации веса. По моим сведе
ниям, за счет присутствия 
боярышника этот чай дол
жен несколько снижать ар
териальное давление и сти
мулировать сердечную 
деятельность, что поможет 
снять отечность под глаза
ми. А зерновая часть чая 
снабдит организм витами
нами и поможет наладить 
работу пищеварительного 
тракта. Это, в свою оче
редь, улучшит выведение 
токсинов из организма, и 
как следствие — синева под 
глазами исчезнет, а внут
ренние органы начнут луч
ше функционировать. Од
нако в борьбе с полипами 
чай вряд ли поможет. Хотя 
бывают же случаи самоиз
лечения, когда организм 
без лекарств справляется с 
тяжелыми заболеваниями, 
призвав на помощь какие- 
то неведомые еще науке 
резервы.

Елена БАКШУТОВА

Обр. мат в 5 ходов.
№ 258. В. ЖЕЛТОНОЖКО, 
А. ПАНКРАТЬЕВ (Россия)

Обр. мат в 5 ходов.
№ 259. В. АЛВЕНСЛЕВЕН 

(Германия)

Кооп, мат в 3 хода. 2 реш. 
№ 260. В. АЛАЙКОВ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Раздел медицины. 5. 
Плоский сосуд с крышкой или пробкой. 11. Ко
роткая палочка для растирки штриха в пятно при 
рисовании пастелью. 13. Водопад на реке Замбе
зи, один из крупнейших в мире. 14. Вид предмета 
спереди. 15. Угол между плоскостью меридиана 
точки наблюдения и вертикалом светила. 17. 
Одна из основных областей естествознания. 18. 
Ближайшая к Солнцу точка орбиты планеты или 
кометы, вращающихся вокруг светила. 19. Вид 
топлива. 21. Разновидность попугаев. 22. Искус
ство пластических и ритмических движений тела. 
23. Тип автомобильного кузова. 26. Темнота, от
сутствие света. 27. Сплетение из цветов, листьев. 
30. Сорт конфет. 32. Музыкальный звук. 33. Ис
торическая область во Франции. 35. Материал 
для обрешетки стен под штукатурку. 36. Звуко
образующая деталь музыкальных инструментов. 
37. Столица Иордании. 39. Сверчок, вредитель 
растений. 40. Остров в составе Вест-Индии. 41. 
Город в Центральном Китае. 42. Название зако
нодательных органов в некоторых странах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Внутренее чутье, влече
ние. 3. Самый крупный остров на Курилах. 4. В 
древнегреческой мифологии — богиня победы в 
сражениях и состязаниях. 6. Священный бык у 
древних египтян. 7. Русский химик-технолог, 
впервые выделивший из нефти ароматические уг
леводороды. 8. Воинские части, учреждения и за
ведения, постоянно или временно расположен
ные в определенном населенном пункте. 9. Ран
ний этап в истории развития какого-либо явления. 
10. Способ изготовления материала, вещи. 12. 
Произведение древнегреческой скульптуры, его

фрагмент. 13. Материал, применяемый в технике, 
медицине, косметике. 16. Пастьба на заснежен
ных пастбищах. 17. Коллекционирование спичеч
ных коробков. 20. Период повторяемости в том 
же порядке солнечных и лунных затмений. 21. 
Цитрусовое дерево. 24. Положение, применяе
мое без доказательств. 25. Головная повязка или 
металлический обруч. 26. Историческая провинция 
на севере Франции. 28. Руда, состоящая преиму
щественно из сернистых минералов. 29. Один из 
наиболее ценных сортов хрусталя. 31. Итог посе
щения солярия. 33. Подчеркивание какого-либо 
положения, мысли. 34. Русский поэт-лирик, друг 
А.С. Пушкина. 37. Поэт-певец у тюркских наро
дов. 38. Итальянский композитор, автор кантат 
«Прерванная песня», «На мосту Хиросимы», опе
ры «Под яростным солнцем любви».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ОКТЯБРЯ

По горизонтали: 7. Камбуз. 8. Имение. 10. Гид. 
12. Антитело. 13. Реимпорт. 16. Адреналин. 17. 
Юниор. 18. Оплот. 21. Фокин. 22. Шимми. 23. 
Направник. 26. Эмаль. 27. Дрессировка. 30. Гаст
рономия. 32. Хорда. 37. Адамантан. 38. Серсо. 
39. Фурия. 42. Рента. 43. Фиджи. 44. Мадаполам. 
47. Драглайн. 48. Пластика. 49. Кио. 50. Рококо. 
51. Катунь.

По вертикали: 1. Халифат. 2. Общежитие. 3. Из
гой. 4. Гидрант. 5. Легирование. 6. Хиппи. 9. Энде
мизм. 11. Храповик. 15. Потир. 19. Эмбрион. 20. 
Креозот. 24. Плетень. 25. Эсминец. 26. Эрг. 28. Ага. 
29. Тотализатор. 31. Арматура. 33. Двуколка. 34. 
Адрес. 35. Эсперанто. 36. Диван. 40. Джанкой. 41. 
Картинг. 45. «Игрок». 46. Опока.

Кооп мат. в 3 хода. 2 реш. 
Na 261. Т. ГАРАИ (США)

Кооп, мат в 3 хода.
Na 262. Ф. АБДУРАХМА

НОВИЧ (Югославия)

Кооп, мат в 4 хода.
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НА СМСНУ!

Каратэ кекусинкай

Стив АРНЕЙЛ: «Урал» — 
произношу с восхищением!»

медалей, в том числе 2 зо
лотые!

— Ведется ли работа по 
включению каратэ кекусин
кай в программу Олимпийс
ких игр?

— Это стало бы большим
Блестящие успехи екатеринбургских каратистов из 
клуба Андрея Буры «Идущие к солнцу» — Якова Зобни
на, Олега Флорина, Андрея Пашука, Якова Жбенева и 
других, не могли оставить равнодушным президента 
Международной федерации каратэ кекусинкай Ханши 
(8 дан) Стива Арнейла, приславшего в клуб свои по
здравления и наилучшие пожелания.

А еще Стив, никогда 
прежде, кстати, не общав
шийся с уральскими СМИ, 
дал корреспонденту «НС!» 
эксклюзивное интервью.

— Стив, согласитесь, что 
основа любой организации, 
в том числе и спортивной, — 
экономическая база. На
сколько же экономически 
благополучна Международ
ная федерация каратэ?

— Федерация создава
лась не для получения ка
кой-либо экономической 
выгоды. Все денежные сред
ства Федерации идут на две 
цели: обеспечение управле
ния организацией и закуп
ку оборудования. Недавно, 
в частности, мы вложили 
значительную сумму в при
обретение компьютерного 
оборудования, что позво
лит еще эффективней осу
ществлять связь нашей 
штаб-квартиры с нацио
нальными федерациями со 
всего мира. В планах МФК 
есть и проведение в недале
ком будущем семинаров и 
курсов, полностью финан
сируемых нашей Федераци
ей. Мне бы очень хотелось, 
чтобы представители наци
ональных федераций встре
чались бы как можно чаще 
и путешествовали бы по 
миру, не беспокоясь о по
иске для этого денег.

— Ханши, а что измени
лось в МФК после вашего 
избрания на пост президента 
Федерации?

— Одну из главных задач 
в спортивной деятельности 
МФК лично я вижу в том, 
чтобы разработать^ необхо
димые стандарты для всех 
составляющих каратэ, — 
ката, кихон и т. д. И, конеч
но, мы поощряем инициа
тивы национальных феде
раций, стремящихся твор
чески подходить к разви
тию нашего вида спорта.

— Какое из последних 
событий вы можете назвать

наиболее радостным для 
себя как президента МФК?

— Мне бы очень хотелось 
обрадоваться тому, что 
наша Федерация стала веду
щей и добилась всемирного 
уважения. Надеюсь, что 
подготовленные в Федера
ции инструкторы и спорт
смены обладают необходи
мым уровнем подготовки и 
самоотдачи для того, чтобы 
мои мечты превратились в 
реальность. Обрадовал меня 
и организованный МФК в 
Москве первый чемпионат 
мира-97, прошедший с 
большим успехом и резо
нансом. Я очень горд тем, 
что такой солидный турнир 
мы сумели подготовить в 
столь короткий срок. И в 
первую очередь это стало 
возможным благодаря ин
тенсивной работе и самоот
даче моих российских кол
лег. Я должен поздравить 
ФКР с тем, что Россия взя
ла на себя смелость провес
ти чемпионат, что тоже 
способствовало его успеху. 
Осознание факта, что МФК 
может организовать такое 
профессионально сделанное 
восхитительное состязание, 
как чемпионат мира, и есть 
самый приятный момент в 
моей спортивной жизни.

— Вам и вашей Федера
ции кто-то или что-то меша
ет?

— Никто и ничто! Наобо
рот, все мое окружение ока
зывает мне самую всесто
роннюю помощь и поддерж
ку. Это и генеральный сек
ретарь МФК Шихан (5 дан) 
Лиам Кевени, и представи
тели всех без исключения 
национальных организа
ций, в том числе ваш Анд
рей Бура. Есть также люди, 
и их немало, кто не только 
говорит мне об ошибках, но 
и предлагает конструктив
ные пути решения тех или 
иных задач и проблем. Всем 
им я искренне благодарен.

— Как вы относитесь к 
критике в свой адрес?

— Я принимаю советы и 
критику, если они направ
лены на достижение цели 
процветания каратэ кеку
синкай и МФК. И я никогда 
не захочу, чтобы окружаю
щие меня люди соглашались 
со мной лишь для того, что
бы угодить мне. Мы все 
взрослые люди, и наша со
вместная «работа над ошиб
ками» будет нам только по
могать.

— Интересуетесь и увле
каетесь ли вы другими вида
ми спорта?

— Главным и важней
шим видом спорта дляхменя 
является, естественно, ка
ратэ кекусинкай. Но я инте
ресуюсь и иными видами 
боевых искусств-едино
борств, а также регби, пла
ванием. Да и вообще стара
юсь поддерживать свою фи
зическую форму в отличном 
состоянии. У меня не слиш
ком много свободного вре
мени, но когда появляется 
возможность, стараюсь по
дольше погулять на воздухе, 
побыть и подумать наедине 
с собой и природой.

— А неспортивное хобби у 
вас есть?

— Люблю мастерить что- 
то своими руками. Сейчас, 
например, с огромным удо
вольствием собираю для 
своих внуков мотороллер, 
способный передвигаться 
со скоростью 5 миль в час.

— Ханши, каково ваше 
жизненное кредо?

— «Делай как можно 
больше каждый день!»

— Отношение к полити
ке?

— Я — плюралист, стре
мящийся к мирному выяс
нению отношений, комп
ромиссу.

— Как вы относитесь к 
России?

— Я много раз бывал в 
вашей стране, и в моей па
мяти хранятся только при
ятные воспоминания о тех 
поездках. Я знаю, что сей
час Россия переживает 
очень тяжелые времена, но 
поверьте, подобное проис
ходило, происходит и будет 
происходить не только у вас.

Я надеюсь, что русские 
люди с честью выдержат 
трудный период своей исто
рии и станут еще сильнее. То 
же самое относится и к рос
сийским спортсменам-кара
тистам, которым я желаю 
только новых успехов на та
тами. У меня очень хорошие 
отношения со спортсмена
ми, инструкторами и руко
водителями ФКР. И даже на 
примере отдельно взятого 
чемпионата мира-97 в Мос
кве я хорошо изучил и вы
соко оценил их способности. 
Еще раз это подтвердилось 
во время последнего турни
ра в Лондоне, где 5 российс
ких бойцов (из Екатерин
бурга. — Ю.О.) выиграли 5

достижением. К сожалению, 
для официального включе
ния каратэ в олимийскую 
программу нужно еще мно
го времени, терпения и сил. 
Но я надеюсь, что всем нам 
их хватит, и в конце концов 
МФК преодолеет все пре
пятствия и докажет между
народному олимпийскому 
комитету свое право на 
вступление в МОК.

Юрий ОВОДОВ, 
перевод Алены 

КОБЕЛЕВОЙ и Весты 
МАРИНИНОЙ

Лондон — Екатеринбург 
На снимке: Стив Арнейл 

Фото из журнала 
«Черный пояс»

Спорт
ВОЛЕЙБОЛ
В Японии стартовал те

перь уже мужской чемпио
нат мира. В предваритель
ной группе сборная России, 
в составе которой (в основ
ной «шестерке») играет 
екатеринбуржец Игорь 
Шулепов, с одинаковым 
счетом 3:0 обыграла сбор
ные Турции и Австралии и 
уступила сборной Югосла
вии — 2:3, ведя — 2:0... За
няв второе место в группе, 
россияне пробились в 1/4 
финала, где их соперника
ми станут 7 сборных — Ни
дерландов, Китая, Италии, 
Греции, Кореи, Югославии 
и США. Ближайший матч — 
с американцами — завтра.

БАСКЕТБОЛ
Из Северной Америки 

вернулась молодежная 
сборная России, в составе 
которой выступали и две 
баскетболистки екатерин
бургского «Уралмаша» —

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС»
(с 9.30 до 18 часов) 56-17-71, 56-17-72, 56-17-73
оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг

• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты
• текущие курсы обмена валют, котировки ОГСЗ
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки
* котировки акции

оперативная бесплатная информация о рынке туристических услуг
• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, программа 
туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 16.11.98.
и5О(доллар США) 18.60 (Уралконтакт банк) 19.10 (Тори-банк)

0М(нем. марка) 10.50 (СКБ-банк) 10.90 (Ореолкомбанк)

СВР(англ .фунт) 26.00 (СКБ-банк) 27.50 (Екатер.муниципальный банк)

ПР(франц.франк) 2.80 (СКБ-банк) 3.00 (Екатер.муниципальный банк)

СНГ(швейц. франк) 11.40 (Уралпромстройбанк) 12.00 (УБРиР)

ITL(1000 итал.лир) 9.70 (Уралпромстройбанк) 10.00 (Уралпромстройбанк)

KZT(100 казах.тен) 13.60 (СКБ-банк) 16.00 (СКБ-банк)

Центральный банк Российской Федерации установил на 16.11.1998 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США..............................16.4100
1 немецкая марка........................ 9.7371
1 английский фунт стерлингов...27.3899
1 австралийский доллар......... 10.4614
10 австрийских шиллингов.... 13.8411
10 бельгийских франков............4.7203
1 голландский гульден................8.6355
100 греческих драхм...................5.8062
10 датских крон........................  25.6278
1 ирландский фунт.....................24.2113
100 исландских крон...............23.4194
100 испанских песет.................  11.4531
1000 итальянских лир..................9.8411

1 канадский доллар...................10.6179
10 норвежских крон................  21.9546
100 португальских эскудо......... 9.5307
1 сингапурский доллар...............9.9557
100000 турецких лир................... 5.5614
1 финляндская марка................ 3.2035
1 французский франк............... 2.9037
10 шведских крон.....................  20.3295
1 швейцарский франк...........  11.8270
1 ЭКЮ............................................. 19.1538
100 японских иен......................  13.4652
100 казахстанских тенге......... 19.9026
1 украинская гривна.................... 3.8597

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 16.11.98

№ серии

13-я серия

Максимальный курс покупки, 
номинал 100.000 (500.000)

335.00 Уралсибсоцбанк

Минимальный курс продажи, 
номинал 100.000 (500.000)

459.00 Среднеур.брок.центр
14-я серия 349.00 Уралсибсоцбанк 530.00 Среднеур.брок.центр
15-я серия 338.00 Уралсибсоцбанк 518.00 Среднеур.брок.центр
16-я серия 398.00 Уралсибсоцбанк 609.70 Среднеур.брок.центр
17-я серия 302.00 Уралсибсоцбанк 504.60 Среднеур.брок.центр
18-я серия 298.00 Уралсибсоцбанк 489.70 Среднеур.брок.центр
19-я серия 272.00 Уралсибсоцбанк 533.50 Уралсибсоцбанк
20-я серия 318.00 Уралсибсоцбанк 505.00 Уралсибсоцбанк
21-я серия 308.00 Уралсибсоцбанк 501.50 Уралсибсоцбанк брок.центр
22-я серия 308.00 Уралсибсоцбанк 543.00 Среднеур.брок.центр
23-я серия 358.00 Уралсибсоцбанк 615.00 Среднеур.брок.центр
24-я серия 280.00 Уралсибсоцбанк 525.50 Среднеур.брок.центр
25-я серия 340.00 Уралсибсоцбанк 487.50 Среднеур.брок.центр
26-я серия 330.00 Уралсибсоцбанк 461.50 Среднеур.брок.центр
27-я серия 260.00 Уралсибсоцбанк 500.00 Среднеур.брок.центр
28-я серия 250.00 Среднеур.брок.центр -
29-я серия 240.00 Среднеур.брок.центр -

УЧРЕДИТЕЛИ:

Предприятие «Уралтрансгаз» 
ОАО «Газпром» 
Свердловский областной 
комитет по управлению 
госимуществом

Российский Союз Молодежи 
Физические лица
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Уважаемые 
рекламодатели !
Тех, кто обратится к нам 
с 16 ноября 
по 31 декабря, 
ждет предновогодний сюрприз — 
цены на рекламу снижены 

на 30 процентов!
Это касается и долговременных 
договоров
на 1999 год.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

22 ноября 1998 года 
К ЮБИЛЕЮ 

Главного балетмейстера театра 
заслуженного деятеля искусств России 

Владислава Р АЗНОГ ЛЯДОВ А 
В программе вечера 
мюзикл А. Барта 

«ОЛИВЕР!» 
Балетмейстер-постановщик — 

засл. деят. искусств России
В. РАЗНОГЛЯДОВ, 

а также праздничное чествование 
юбиляра, поздравления, цветы, подарки 

Начало в 17 часов
.......... .....----------------------------- ------------------------------- -----------------------------------:............................................................

I ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
18 ноября
В ДЖАЗЕ ТОЛЬКО

СЕВИЛЬСКИЙ ДЕВУШКИ
ЦИРЮЛЬНИК 18.30
18.30
18 ноября ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
ЮБИЛЕЙНЫЙ ВЕЧЕР МАЛЕНЬКИЙ ЛОРД
ТЕАТРА БАЛЕТА ФАУНТЛЕРОЙ
«ЩЕЛКУНЧИК» 14.30
18.30 НАВСЕГДА, НАВСЕГДА... 

18.00
ТЕАТР ДРАМЫ 1 8 ноября
РУССКАЯ НАРОДНАЯ РЮИ БЛАЗ
ПОЧТА 17.00
18.00
18 ноября ТЕАТР КУКОЛ
ПОСЛЕДНЯЯ НОЧЬ 18 ноября
ПОСЛЕДНЕГО ЦАРЯ ДОН ЖУАН (для взрослых)
18.30 18.00

Татьяна Ребцовская (на 
снимке] и Диана Густили- 
на. Наша сборная прове
ла 7 контрольных матчей с 
университетскими команда
ми США, 5 из которых вы
играла: у «Бостона» — 
93:84, «Филадельфии» — 
77:70, «Вирджинии» — 
98:61, «Джорджа Вашинг
тона» — 77:57 и «Джордж
тауна» — 61:53. Среди луч
ших игроков по итогам тур
не отмечены Густилина и 
Ребцовская, включенные в 
расширенный список канди
датов в национальную 
сборную России.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
В Финляндии завершился 

чемпионат мира. Неудачно 
выступил дебютант нашей 
сборной штангист из Ниж
него Тагила Михаил Хомя
ков, в весовой категории 
до 94 кг занявший только 
девятое место. Результат 
Михаила — 372,5 кг (167,5 
+ 205,0) — на 20 кг уступа
ет, например, результату 
бронзового призера чем
пионата.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Состоялись очередные 

матчи чемпионата России 
среди женских и мужских 
команд высшей лиги. Де
вушки из екатеринбургской 
команды «Спартак-Мерку
рий» дважды разгромили 
на своей площадке челя
бинскую «Нику» — 30:0 (по 
5 шайб забросили Елена 
Малышева и Наталья Сен
никова) и 15:0 (хет-трик 
на счету Юлии Перовой), 
а мужчины из «Динамо- 
Энергии» вновь были биты 
— на сей раз в Альметьевс
ке «Нефтяником» — 1:5 и 
1:3. Потерпев четыре пора
жения кряду, динамовцы 
откатились уже на шестое 
место в таблице. 18 и 19 
ноября «Д-Э» сыграет в 
Москве с командой Викто
ра Тихонова ХК ЦСКА.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В Сыктывкаре и Красно

ярске завершились матчи 
второго этапа Кубка Рос
сии. Екатеринбургский 
«смк» в заключительных 
матчах проиграл краснояр
скому «Енисею» — 2:5 (Ма
мочкин — 2) и выиграл у 
иркутской «Сибсканы» — 
5:3. (Жаров — 2, Никуль- 
шин — 2, Чермных). Крас- 
нотурьинский «Маяк» про
играл кемеровскому «Куз
бассу» — 4:5 (Е. Ивануш
кин, Соколов, Ирисов — 2) 
и разгромил хабаровский 
СКА — 8:3 (Легаев, Кулаев 
— 3, Е. Иванушкин — 2, 
Нуждин, Ирисов). В итоге 
«СМК» набрал 9 очков и 
занял в группе третье мес
то, а «Маяк» с тремя очка
ми — пятое. В 1/2 финала 
же вышли «Енисей», «Куз
басс», а также победители 
сыктывкарской «шестерки» 
— «Водник» и «Старт». Сто
ит отметить, что полуза
щитник «СМК» Вячеслав

Мамочкин с семью забиты
ми мячами стал лучшим 
снайпером всего турнира, 
а его одноклубник Максим 
Чермных включен в число 
кандидатов на товарищес
кие матчи сборной России 
со сборными Финляндии (5 
и 6 января) и Швеции (8 и 
1 0 января).

ПАУЭРЛИФТИНГ
В зале БК «Уралмаш» 

(Екатеринбург) прошел 
очередной чемпионат 
Свердловской области, ко
мандную победу в котором 
одержали мужская сбор
ная «Уралмаш-1» (тренеры 
- Д. Курбанов и О. Слива) 
и женская сборная Серова.

Сообщаем имена чемпи
онов Свердловской области 
и обладателей путевок на 
зональный турнир чемпио
ната России в Уфе (22—24 
января):

Женщины. 44 кг: Анна 
Гончарова (Серов), 48 кг: 
чемпионка мира Олеся Ла- 
фина (Серов), 56 кг: Ната
лья Парфенова (Перво
уральск), 60 кг: Валентина 
Кизилова (Серов), 75 кг: 
Елена Василенко (Верхняя 
Пышма), 82: Юлия Чер
ных («Уралмаш»).

Мужчины: 52 кг: Влади
мир Власов, 56 кг: Вла
дислав Тимергалиев, 67,5 
кг: Евгений Биктагиров, 75 
кг: Евгений Баранов, 90 кг: 
Валерий Никашин (все — 
«Уралмаш-1"), 110 кг: Вла
димир Коблов, 125 кг: 
Руслан Пуговкин, свыше 
125 кг: Андрей Колесов 
(все — «Уралмаш-2»), 60 
кг: Андрей Седов (Горная 
академия), 82 кг: Алексей 
Хараузов (Красно- 
уральск), 100 кг: Федор 
Гильванов (Асбест).

ФУТБОЛ
В екатеринбургском ма

неже «Калининец» прошел 
турнир, организованный 
недавно созданным клубом 
ветеранов уральского фут
бола и посвященный 30-ле
тию первых, пожалуй, се
рьезных турнирных успехов 
екатеринбургских футболь
ных команд. Напомним, что 
именно 30 лет назад тогда 
еще свердловская команда 
«Уралмаш» вышла в выс
шую лигу чемпионата 
СССР, а «Калининец», вы
играв турнир класса «Б», 
пробился в класс «А» (ана
лог, видимо, современного 
первого дивизиона).

Победителем же нынеш
него турнира ветеранов в 
Екатеринбурге, в котором 
участвовали многие звезды 
екатеринбургского и рос
сийского футбола, напри
мер, Виктор Шишкин, 
Александр Журавлев- 
младший, Рим Камалов, 
Вадим Березкин и другие, 
стала т. н. сборная Екате
ринбурга. За команду-по
бедительницу помимо та
ких известных футболис
тов, как Михаил Агапов и 
Александр Токмаков, вы
ступали и знаменитые хок
кеисты (на траве) братья 
Плешаковы - Владимир 
(вратарь) и Сергей (напа
дающий).

Ну а центральным мат
чем спортивного праздни
ка стала встреча между 
«Уралмашем» и «Кали- 
нинцем», составленными 
из футболистов, игравших 
за эти команды в 68-м, — 
Виктора Теркунова, Ген
надия Санникова, Виктора 
Ерохина, Александра Жу
равлева (старшего), Дар- 
виса Хамадиева, Юрия 
Сафонова и других. Побе
ду в матче одержал «Урал
маш» — 2:0, а голы забили 
Валерий Войтенко и Вик
тор Ерохин.

ЮБИЛЕЙ
14 ноября свое 30-ле- 

тие отметили спортивные 
школы екатеринбургского 
спорткомбината 
«Юность», возглавляет 
который Юрий Хазов 
(отец известного хоккеис
та Андрея Хазова и дартс- 
мена Дмитрия Хазова).

За три десятилетия рабо
ты «Юность» воспитала де
сятки известных не только в 
Екатеринбурге и России 
спортсменов, это «звезды» 
хоккея - Виктор Кутергин 
и Илья Бякин, легкоатлетка 
Ольга Котлярова, конько
бежец Андрей Ануфри
енко и многие другие.

Юрий ОВОДОВ
Фото Сергея

ФОМИНЫХ 
(«Подробности»)Елена ВЕЩУНОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

БУРБУЛИС ПОДАЛСЯ В 
ЗАВОДЧИКИ

Известный политик депутат Гос
думы Геннадий Бурбулис избран 
председателем наблюдательного 

совета на 
Первоураль
ском ново
трубном за
воде. Круп
нейший в Ев
ропе завод - 
родная вотчи
на Геннадия 
Эдуардовича. 
По Перво
уральскому 
избиратель

ному округу он избирался депута
том в Госдуму. Теперь руководи
тель московского политологическо
го центра «Стратегия» будет опре
делять стратегию уральского про
мышленного гиганта.

ВАЛЕРИЙ ШАНЦЕВ 
ЗАЙМЕТСЯ КРЕМЛЕМ
Вице-премьер московского пра

вительства Валерий Шанцев воз
главит предвыборный штаб мэра 

Москвы Юрия. 
Лужкова. А 
пока замести
тель мэра за
нят формиро
ванием ин- 
формацион- 
но-аналитиче- 
ских служб 
для сопрово
ждения вы
борной кам
пании столич

ного мэра. Среди аналитиков луж
ковской команды, к примеру, мо
жет оказаться бывший директор 
ФСБ Николай Ковалев, с которым 
в настоящее время ведутся перего
воры.

ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО 
«ОТМЫВАЕТ» ДЕНЬГИ
Глава Центробанка Виктор Ге

ращенко после ознакомления с 
опытом работы американского 

казначейства 
(специальное 
подразделе
ние, занима- 
ю щ е е с я 
борьбой с 
«отмывани
ем» денег) 
дал указание 
создать в 
рамках ЦБ 
новый депар
тамент, кото

рый займется поиском незаконных 
источников доходов и путей их 
легализации. Предполагается, что 
новый департамент станет рабо
тать в тесной связке с ФСБ, МВД 
и Генпрокуратурой.

КОНЕК-ГОРБУНОК НА
’"ГАСТРОЛЯХ— ~

Гастроли детского ансамбля 
имени Локтева прошли в Каире с 
завидным успехом. Особым внима
нием у зрителей пользовалась му
зыкальная композиция по мотивам 
сказки Ершова о Коньке-Горбунке. 
Местные переводчики, правда, до
пустили весьма досадную оплош
ность: в программке знаменитая 
вещь Ершова была переведена как 
сказка о Коньке с горбатым чле
ном.

Максим БРУНОВ.
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потанин РАСКОШЕЛИЛСЯ
«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» ВЫПЛАТИЛ АКЦИОНЕРАМ ДИВИДЕНДЫ. БЕЗ СЛЕЗ НА НИХ СМОТРЕТЬ НЕЛЬЗЯ...

На прошлой неделе у московских пенсионе
ров Ерофеевых выдался «праздник». Отрабо
тавшие по четверть века на Норильском горно- 
металлургическом комбинате супруги получили 
от РАО «Норильскникель» долгожданные диви
денды по своим привилегированным акциям за 
1997 год. В извещении о двух почтовых перево
дах значилось, что ветеранам причитается от 
прибыли огромного предприятия в общей 
сложности... 3 рубля 91 копейка. В графе «для 
письменных сообщений» плательщик указывал 
также, что подоходный налог с этой суммы уже 
удержан, а потому пенсионерам можно не бес
покоиться о выплате налогов государству.

- Звоню в московский офис РАО «Норильскни
кель», спрашиваю, может, произошла какая-то 
ошибка, - рассказывает Светлана Николаевна 
Ерофеева. - Все-таки у нас на двоих 391 привиле
гированная акция да еще вложенные в приватиза
цию комбината ваучеры. А в ответ заявляют, что 
расчеты дивидендов произведены лучшими специа
листами новой команды управленцев «Норильско
го никеля». Так что все, мол, поделено по-честно- 
му.

- Выходит, что от годовой прибыли комбината 
мы, ветераны, имеем одну буханку черного хлеба 
или килограмм картошки, - подсчитывает Евгений 
Александрович Ерофеев, в прошлом - главный ин
женер Талнахской обогатительной фабрики.

Такая вот прибавка к пенсии. А за 1995-й и 
1996 годы выплат дивидендов по акциям «Нориль
ского никеля» старики не дождались вообще. Еро
феевы связывают это с событиями таехлетней дав
ности, когда ОНЭКСИМбанк приобрел право уп
равления крупнейшим в Европе никеледобываю
щим комбинатом. Сделка состоялась всего за 170 
миллионов долларов, в то время как фактическая 
стоимость предприятия оценивается специалиста
ми не менее чем в 10-12 миллиардов долларов. 
Новые хозяева, как известно, обещали проявить 
заботу о трудовом коллективе комбината, обеспе
чить выплату высоких дивидендов акционерам и пе
реселить ветеранов Севера в благоприятные кли
матические условия. На деле все вышло иначе. Но
рильск превратился в город «лишних людей». Не
выплаты зарплаты и сокращения рабочих мест по
ставили некогда благополучный регион на грань 
социального взрыва. Большинству оставшихся без 
работы норильчан и ветеранам комбината уехать 
с Таймыра не на что и некуда. А надвигающаяся 
зима грозит стать для норильчан суровым испыта
нием на выживание: оставшиеся в Норильске мно
гочисленные знакомые Ерофеевых с тревогой со- 

~ абщают. о-.перебоях с-подачей--электроэнергии и 
теплоснабжения.

Куда же исчезла прибыль некогда богатейшего 
комбината? По мнению Евгения Александровича 
Ерофеева, все дело в новой стратегии перерас
пределения. Новые хозяева решили заработать 
для себя слишком много и сразу. На рынок было 
выброшено такое невиданное количество никеля, 
что мировые цены были тут же сбиты с 18 тысяч 
долларов за тонну до 7 тысяч. Такой демпинг для 
одних обернулся круглыми счетами в банках, для 
других - катастрофой.

- В семидесятые годы комбинат осваивал в су
тки один миллион старых советских рублей, - под
считывает бывший главный инженер Ерофеев. - Те

перь же необходимо тратить на поддержку произ
водства не менее 300 миллионов рублей в день. 
Однако такие затраты в интересы новых хозяев не 
входят...

По данным Ерофеева, недавно побывавшем на 
«Норильскникеле», в срочной реконструкции нуж
даются самые глубокие - до полутора километров 
- рудники на Комсомольском, Октябрьском, Маяке. 
Для обеспечения предприятия природным газом 
необходимо бурить новые скважины. Эти перво
очередные расходы также не входят в планы ново
го руководства акционерного общества.

- А взять структуру управления, - продолжает 
Ерофеев. - В московском представительстве РАО 
«Норильскникель» трудятся около 500 сотрудни
ков, основная категория которых - молодые банки
ры, реформаторы новой волны. В Норильске же 
работает почти стотысячный коллектив горнодо- 
бытчиков и флотаторов. Управлять такой махиной, 
как норильский комбинат, из Москвы невозмож
но...

За три года новая команда управленцев «Но- 
рильскникеля» в белых воротничках от ОНЭКСИ
Ма допустила немало очевидных для профессио
нала просчетов. Например, право поставок на ми
ровой рынок подскочившего в цене палладия усту
пили Южно-Африканской Республике. Не доб
ралось до мирового рынка и норильское серебро. 
В итоге каждый остается при своих интересах: ску
пившие «Норильскникель» банкиры - при деньгах, 
акционеры - без дивидендов, казна - без налогов.

- Инициативна? группа ветеранов норильского 
комбината решила направить обращение в прави
тельство РФ с просьбой пересмотреть итоги при
ватизации предприятия, - поделились на прощание 
супруги Ерофеевы. - Не за свои дивиденды - за 
державу обидно...

А вот как прокомментировал ситуацию с выпла
той дивидендов акционерам пресс-секретарь РАО 
«Норильскникель» Анатолий Комраков:

- Ерофеевых не обманули. Размер дивидендов 
на одну привилегированную акцию комбината за 
1997 год составляет 1 копейку. Но это в десять 
раз больше, чем было в предыдущие годы...

По словам пресс-секретаря, вся прибыль бога
тейшего предприятия уходит на содержание соци
альной сферы Норильска: каждый год на это тра
тят 1,5 миллиарда рублей. Правда, объяснил Ком
раков, губернатор Красноярского края Александр 
Лебедь в ближайшее время намерен достигнуть 
соглашения -с - правительством -РФ -о- передаче- со
циальной сферы Норильска на баланс федераль
ного бюджета. Высвобожденные средства предпо
лагается использовать на переселение северных 
пенсионеров поближе к югу. Что же касается уве
личения размеров дивидендов для ветеранов, за
служивших достойной прибавки к пенсии, то, по 
выражению пресс-секретаря РАО «Норильскни
кель», старикам придется подождать оздоровления 
экономической ситуации в стране.

Вопрос лишь в том, кто эту ситуацию смодели
ровал и кто уже состриг свои купоны с обернув
шейся кризисом приватизации...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

«Собственники» Ерофеевы подсчитывают дивиденды.

А В ЭТО ВРЕМЯ...
ЧУБАЙС ДЕРЖИТ СЛОВО

Семья екатеринбургских пенсионеров Заворохиных в свое время вложила скромные 
сбережения в акции РАО ЕЭС России. И вот недавно Андрей Павлович с женой полу
чили от фирмы дивиденды за 1997 год. Сам по себе факт рядовой, но дело в сумме, 
которая значится в почтовом переводе, пришедшем по адресу пенсионеров Заворохи
ных. После удержания подоходного налога и расходов на пересылку дивиденды ураль
ских акционеров крупнейшей энергетической компании составили... I копейку.

Сергей МИШИН.
ЕКАТЕРИНБУРГ.

РАССЛЕДОВАНИЕ «ДВ»

КОГДА Б ИМЕТЬ ЗЛАТЫЕ ГОРЫ?
ПО СЛОВАМ РУКОВОДСТВА ГОХРАНА, ЕЩЕ ДО НОВОГО ГОДА В РОССИИ МОГУТ ПОЯВИТЬСЯ В ОБРАЩЕНИИ ЗОЛОТЫЕ И СЕРЕБРЯНЫЕ МОНЕТЫ

« А это ничего, что я золотыми 
десятками? - заторопился отец Фе
дор, разрывая подкладку пиджака.

- По курсу приму. По девять с по
ловиной. Сегодняшний курс. - Вост
риков вытряс из колбаски пять жел
тяков, досыпал к ним два с полти
ной серебром и пододвинул всю 
горку архивариусу».

И.Ильф, Е.Петров. 
«Двенадцать стульев».

в Глава XII.

Нынешняя денежная система Рос
сии - рублево-суррогатно-долларо
вая - нуждается в определенной мо
дернизации. Действия властей за по
следние восемь лет подорвали дове
рие к национальной денежной еди
нице. Достаточно вспомнить павлов
ские реформы, скандальный обмен 
советских рублей на российские, 
трехкратное падение курса рубля к 
доллару после августовского кризи
са. Быстро восстановить уважение к 
отечественным дензнакам практиче
ски невозможно. Ведь сначала необ
ходимо «санировать» репутацию пе
чатающей их власти. А как это сде
лать после многолетних неудачных 
реформ?

Кроме того, предыдущие либе
ральные правительства пытались ук
репить рубль и минимизировать ин
фляцию жесткими монетаристскими 
средствами, в частности, искусствен
но сжимая объем денежной массы. В 
результате значительная часть эко
номики перешла на денежные сур
рогаты, к которым эксперты относят 
векселя, неплатежи и бартер (на до
лю последнего приходится до 70 
процентов сделок между предприяти
ями). Вернуть на их место рубль дос
таточно сложно - без него уже нау
чились обходиться, да и доверия к 
нему немного. Но без нормального 
денежного обращения невозможно 
построить здоровые рыночные отно
шения.

Наконец, нестабильность рубля и 
нехватка рублевой денежной массы 

привели к тому, что доллар сейчас 
определяет масштаб цен, служит 
средством накопления и является ин
струментом многих внутренних рас
четов. Но сильная зависимость от 
иностранной валюты означает поте
рю части национального суверени
тета. К тому же доллар явно начина
ет дешеветь. Только за два послед
них месяца его курс по отношению к 
другим мировым валютам упал при
мерно на 10 процентов; значит, на 
такую же величину уменьшилась и 
реальная стоимость «зеленой мас
сы», имеющейся в России. В недале
ком будущем доллару угрожают над
вигающийся спад в американской 
экономике и острая конкуренция со 
стороны общеевропейской валюты 
евро. И то и другое чревато даль
нейшим обесценением американских 
дензнаков.

Как же исправить все эти пороки? 
Уже давно идут разговоры о выпуске 
твердой российской денежной еди
ницы - червонца - со стабильным зо
лотовалютным «наполнением», о 
разрешении свободной купли-прода
жи золота, которое могло бы взять 
на себя функцию накопления. «Ре
форматоры» рискнули пойти лишь на 
частичную либерализацию внутрен
него рынка драгметаллов. Гражда
нам дали право приобретать золо
тые слитки в уполномоченных бан
ках. Но система их обратного выку
па так и не появилась; даже теоре
тически не был предусмотрен воз
врат уплачиваемого при покупке зо
лота 20-процентного НДС. К тому 
же о покупателях тут же становилось 
известно Госналогслужбе, которая 
использовала полученные данные по 
своему разумению. Понятно, что 
охотников приобретать слитки было 
немного.

Нынешнее правительство правые 
называют чуть ли не коммунистиче
ским. Но, приняв принципиальное 
решение о введении твердой отече
ственной валюты, оно заявило о се
бе как о более решительном и ры

ночном по сравнению со своими 
предшественниками. А затем новые 
финансовые власти оказались перед 
выбором - запустить ли в обращение 
бумажные червонцы, гарантировав 
их свободную конвертацию в любую 
иностранную валюту и драгметаллы, 

зивалютные счета в червонцах с на
числением определенных процентов. 
Наличные и безналичные червонцы, 
конечно, при условии их укоренения 
на российской почве, легко было бы 
использовать во внешних и внутрен
них расчетах с применением новей
ших банковских и платежных техно
логий, а также для кредитования ре
ального сектора. Не было бы ника
ких проблем с конвертацией новых 
денежных средств в валюту - с этой 
задачей без труда справился бы лю
бой обменный пункт или уполномо
ченный банк.

С другой стороны, «бумажность» 
червонца наверняка сослужилаубы 
ему недобрую службу. Многократно 
обманутые рядовые физлица и пред
приниматели вряд ли сразу повери
ли бы очередным «твердым обяза
тельствам» правительства. Академи
ки-экономисты, ратовавшие за вари
ант с червонцем, предлагали при
влечь в качестве его согарантов 
Центральный банк Европейского со
юза и/или МВФ. Но даже если те и 
согласились бы, то червонец это не 
спасло бы. Центробанку ЕС еще на
до встать на ноги, а гарантии и под
держка МВФ обесценились после 
явных неудач фонда в Юго-Восточ
ной Азии и Латинской Америке. У 
нас, кстати, августовский обвал про
изошел вскоре после того, как МВФ 
обнародовал и начал осуществлять 

ä очередную программу финансовой 
I помощи Рбссии. К тому же выпуск 
5 бумажных дензнаков всегда вводит в 
“ искушение подпечатать их «сверх 
I программы» ради удовлетворения 
I неотложных бюджетных потребно- 
! стей. А левая эмиссия - это обесце- 
* нение червонца и провал всего про- 
« екта. И еще одна неувязка: неудач

ный запуск червонца сделал бы его 
разновидностью «деревянного» руб
ля, а успешный - ограничил бы об
ласть применения рубля сферой на
личных расчетов и поставил бы под 
вопрос его дальнейшую судьбу.

Монеты из драгметаллов вызыва
ют значительно большее доверие 

либо же предложить рынку монеты 
из золота и серебра. И у того и у 
другого варианта были свои плюсы и 
минусы.

В первом случае появилась бы 
возможность открывать особые ква-

благодаря материалу, из которого 
сделаны. Поскольку золото и сереб
ро традиционно используются как 
средство накопления, а судьба дол
лара становится туманной, то резон
но предположить, что часть имею
щейся у населения валюты действи
тельно будет конвертирована в но
вые монеты. А государство, получив 
за них доллары, сможет распла
титься по некоторым внешним дол
гам.

Но и здесь есть свои проблемы. 
На мировых рынках цена на золото 
нестабильна и имеет тенденцию к 
снижению. Не совсем ясно, как бу
дет решен вопрос с НДС. Золотые и 
серебряные монеты неудобны в ка
честве средства обращения - они тя
желы и быстро стираются. К тому же 
широкое хождение и свободную 
конвертацию денег из драгметаллов 
должна обеспечивать специальная 
инфраструктура, способная как ми
нимум взвешивать монеты и опреде
лять качество их материала. Созда
ние такой инфраструктуры потребу
ет инвестиций, но ни в бюджете, ни 
у банков свободных денег нет. Да и 
с накоплениями не все понятно. Бу
дут ли люди открывать «золотые» и 
«серебряные» счета или же предпоч
тут хранить монеты дома? Напомню, 
что и в лучшие, докризисные време
на золотые счета и сертификаты, 
предлагавшиеся рядом отечествен
ных банков, никакого ажиотажа не 
вызывали.

И все-таки принципиальный выбор 
правительства в пользу «натурально
го обращения» драгметаллов кажется 
оправданным уже потому, что только 
он способен вызвать хоть какую-то 
положительную реакцию денежно-фи
нансового рынка. Конечно, по ходу 
дела правительству придется столк
нуться с названными выше проблема
ми; очевидно, появятся и другие слож
ности. Но их не стоит бояться. Без
действие значительно хуже!

Константин СОРОКИН, 
экономический обозреватель.



синдром ПОЛЯРНОГО НАПРЯЖЕНИЯ
ПОСЛЕСЛОВИЕ К ВЫСОКИМ ВИЗИТАМ НА ТЮМЕНСКИЙ СЕВЕР

Больше всех, пожалуй, когда-то 
повезло Ельцину. В начале августа 
1991-го, когда он впервые в качест
ве Президента посетил тюменский 
север, стояла вполне приличная по
года - около 10 тепла. Президенту, 
помнится, спешно нашли шапку...

Другому Борису, Немцову, в про
шлом году в конце мая в Новом 
Уренгое уже было неуютно: мороз
но, лежал снег.

И самые серьезные испытания 
выпали на долю трех десятков гу
бернаторов России во главе с вице- 
премьером Вадимом Густовым, на 
прошлой неделе налетавших тысячи 
километров на российских северах. 
Они легкомысленно откликнулись 
на призыв Рема Вяхирева: «Мужики, 
чтобы понять нас, посмотрите, как 
это делается!» - и, что называется 
попали. Когда прилетели в Уренгой, 
там стрелка термометра зашкалила 
за тридцать. Кто-то из приезжих со
шел с дистанции. На промыслах 
Ямбурга неприятно пуржило. Эду
ард Россель, наверное, один среди 
коллег оказался в полной боевой - 
добротные унты вызывали всеоб
щую зависть.

Глава Газпрома вряд ли подби
рал погоду для такой экскурсии, но 
получилось очень впечатляюще.

Да, север редко встретит ласко
во. А если учесть повсеместное 
представление о работе и жизни 
газодобытчиков, их «высоких бла
гах» и материальных возможностях, 
то подобные визиты в люди нужно 
проводить именно так, по полной 
программе.

Один из губернаторов, трясясь в 
вахтовке (хотя почистили дороги!), 
сокрушался: мол, его зарплата со
ставляет чуть более двух с полови
ной тысяч рублей, а здесь в сред
нем у газовиков доходит до 6 тысяч- 
целковых. Несправедливо как-то. 
Кстати, чтобы заработать на трех
комнатную квартиру на «большой 
земле» одинокому северянину 
нужно отработать 15 лет. А если в 
семье из четырех человек хотя бы 
два иждивенца, о средствах для на
копления надо забыть. Что зарабо
тали - то ушло на тот же полярный 
гардероб и завозные продукты.

Сегодня сняты грифы «Для слу
жебного пользования» и официаль
но открыты данные о ситуации в 
Ямало-Ненецком автономном окру
ге. Приведу несколько фрагментов.

«Наиболее негативное воздейст
вие неблагоприятных факторов на 
здоровье отмечается в течение 2-3 
лет после переезда человека в се
верный регион, а также через 8-10 
лет пребывания в высоких широтах. 

Например, наблюдается ускорен
ное развитие атеросклероза, ги
пертонической болезни, ишемиче
ской болезни сердца, патологии 
ЛОР органов и органов дыхания, 
различных форм инфекционно-вос
палительных заболеваний. Появля
ется «синдром полярного напряже
ния», который может протекать ост
ро, по типу стресса».

И еще: «На Севере почти нет 
здоровых детей. Даже в благопо
лучном Новом Уренгое их не более 
5 процентов...»

Мне рассказывали специалисты, 
что в «Тюментрансгазе», «Тюмен- 
бургазе» в 1995-1996 гг. ежегод
но по причине острой сердечно-со
судистой недостаточности умирало 
от 18 до 30 человек в возрасте 30- 
45 лет, ранее не состоявших на 
диспансерном учете.

Думаю, достаточно. Можно долго 
и с надрывом рассказывать «стра
шилки» о северном бытие. Кто не 
познал, тот может не понять. Собст
венной судьбой знаю, что именно 
газовый Север - это Север действи
тельно тяжелый. Лет десять назад 
уже звучали предупреждения о том, 
что людей отсюда необходимо гото
вить к эвакуации в массовом поряд
ке. Что не нужно возводить здесь но
вые города. Требуется принципиаль
но новый подход к освоению этого 
Севера. Практики придумали комп
лектно-блочный метод. Внедряли экс
педиционно-вахтовый метод работы. 
Но Госплан требовал, ЦК жестко 
контролировало газовиков и строи
телей, чтобы все новые и новые ме
сторождения вводились в эксплуата
цию к очередным партсъездам. Так 
было. Было и то, что на Ямбурге по
всеместно расклеивались предупре
ждения «Осторожно: гепатит!» Если 
отбросить эмоции - тогда здесь ра
ботали в полувоенных условиях. Экс
тремальных, как любили в те годы го
ворить. Строили поселок-завод. Точ
нее, целый комплекс сложнейших 
технологических заводов. Между 
прочим, особо взрывоопасных. Если 
осмотреть Ямбург с высоты полета, 
поражаешься, насколько фантасти
чески расчерчен он индустриальны
ми прямыми.

Когда-то мы узнали, что есть аф
ганский синдром. И чеченский. Есть 
чернобыльский фактор. Это мы по
нимаем. Правда, не всегда помочь 
можем. Но есть еще синдром по
лярного напряжения. Надо знать, 
сколько северян «сгорает» уже 
здесь, на большой земле. И что 
полмиллиона человек, которые на
селяют Ямало-Ненецкий округ и до
бывают в казну России 25 процен

тов доходов - потенциальные «хро
ники», собиратели самых опасных 
и острых заболеваний!

По мере необходимости людей 
сегодня нужно отсюда переселять - 
это уже авторитетное мнение. Нуж
ны деньги. А задолженность по зар
плате у газовиков четыре месяца. 
Что уж говорить об остальных?

- Мы не просим сверх, дайте нам 
только на зарплату, - взывал к гу
бернаторам генеральный директор 
«Тюментрансгаза» Павел Заваль
ный. И он знает, к кому обращать
ся. По состоянию на 1 октября 
1998 года задолженность Газпрому 
за поставленный газ со стороны его 
потребителей в России составляла 
уже 101 млрд.рублей, что в 1,8 
раза превышает стоимость поста
вок газа в нынешнем году. 17 про
центов всего долга Газпрому - долг 
бюджетных организаций всех уров
ней.

- Не нужно доводить людей до 
отчаяния, - призывал руководителей 

регионов Рем Вяхирев. - Они не бу
дут касками бить по булыжнику...

Кстати, Германия потребляет в 
год около 30 млрд. куб. российско
го газа из 125 млрд, общего экс
порта. Сколько уже писано, что 
только экспортные возможности 
Газпрома позволяют России худо- 
бедно выживать. В то же время 
только Москва потребляет сегодня 
порядка 26,9 млрд. куб. Разницу 
улавливаете?

... Итак, три поездки на Север, 
свидетелем которых мне довелось 
быть.

Итогом визита президента Ельци
на стал Указ от 1991 года. «Устано
вить, что основой для вывода эконо
мики Тюменской области из кризис
ного положения должна стать про
грамма развития Тюменской облас
ти и предприятий нефтегазового 
комплекса, расположенных на ее 
территории...» Результат известен. 
Нефтяная отрасль уже оказалась 
на грани банкротства...

Борис Немцов совершенно 
обескуражил своей фамильярно
стью к северным женщинам и лег
ковесностью суждений.

Губернаторы... Им повезло зна
чительно меньше. Нижегородский 
хозяин предложил 500 «Газелей», 
алтайский - продукты питания, его 
поддержал краснодарский, затем 
ставропольский. И так по всему 
списку. И это все не в качестве 
братской помощи мужественным 
северянам. Нет, «гуманитаркой» 
здесь не пахнет. Муку, сахар, мясо, 
овощи и т.д. предлагают в счет ог
ромных долгов губерний и полусу- 
веренных республик за поставляе
мый газ. Может быть немного на
скребут деньгами. Процентов двад
цать - не больше. И то - по текущим 
поставкам. Но это уже зависит от 
финансового кризиса. О прошлых 
долгах скромно умалчивают.

В перерыве долгих совещаний 
кто-то из северян скромно предло
жил: пустите на прилавок свое 

продовольствие и товарные запасы, 
покрутитесь, появятся деньги. И рас
платитесь наконец за газ живыми 
деньгами, а не картошкой. Ну не 
нужно им столько бартерного доб
ра, на которое щедрятся сегодня гу
бернаторы. Некуда его брать, да и 
незачем. Не их, северян, это дело: 
реализовывать продукт, который и 
на Большой земле продать не могут. 
Губернаторы в ответ почесывали за
тылки и гнули свое: «газели», зерно, 
картошка. Разговор получился веж
ливый, заинтересованный, можно 
сказать, государственный! Все пони
мают трудности друг друга, но...

Между тем, с каждым высоким 
визитом на Север становится все 
яснее: система отопления огромной 
страны в долг - порочна. Именно 
отсюда и начинается вся «картон- 
ность» отечественной экономики.

Федор СИЗЫЙ, 
спец.корр. «ДВ» 

ЯМБУРГ-МОСКВА

Ляш »«и

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

взлет С ПУСТЫМИ БАКАМИ
БЕЗ СЕРЬЕЗНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГОСУДАРСТВА РОССИЙСКИЙ АВИАПРОМ НЕ ВОЗРОДИТЬ

Опубликованное в ноябре 
94-го в «ДВ» письмо директора 
Государственного казенного на
учно-испытательного полигона 
авиасистем Леонида Сафронова 
«Авиапром России умрет через 
три года?» вызвало тогда мощ
ный скандал в верхних эшело
нах власти. На автора обруши
лись многие президентские и 
правительственные чиновники, 
в чем только его не обвиняли - 
от паникерства до агитации 
против рыночных реформ. Бла
го, хоть работы не лишился.

Через четыре года мы встре
тились вновь.

- Леонид Константинович, на 
дворе осень 98-го, а обещанного 
вами апокалипсиса пока вроде не 
наступило. Худо-бедно, но какие-то 
самолеты Россия делать продолжа
ет, контракты с заграницей заклю
чает, иногда что-то даже продает. 
Выходит, вы ошиблись в прогнозе?

- Почему ошибся? Ситуация с рос
сийским авиастроением сегодня - как 
в старом анекдоте. Везут больного на 
каталке в морг. Больной: «Кто велел?» 
Санитары: «Доктор». Больной: «Так же 
еще жив». Санитары: «Так мы еще и 
не доехали».

Так вот, подавляющее большинство 
предприятий российского авиапрома 
уже «доехали» - как мы ни упирались, 
санитары поработали на славу. По 
моим данным, сегодня ни один авиаза
вод уже не в состоянии обеспечить 
проектные возможности по выпуску 
серьезных самолетов. Некоторые за
нимаются работами, которые в 20-е 
годы делались русскими конструктора
ми в крохотных мастерских. Кто-то, ес
ли ситуация изменится, лет через 5 
сможет восстановиться, но большинст
во - никогда. Из авиационных КБ лишь 
два чуть-чуть дышат, а остальные... 
Пусть не обижаются на меня, но мы, 
испытатели, имеем возможность ви
деть как бы со стороны.

Чтобы выжить, институты идут на вы
полнение любых работ, по и здесь чем 
теснее связь с авиацией, тем ситуация 
хуже. Дело в том, что авиационная на
ука требует дорогостоящей инфрастру
ктуры. Содержание такой инфраструк
туры без достаточного объема заказов 
невозможно, а ее специфика редко да
ет возможность других применений. 
Получается, нести тяжело, а бросить 

нельзя. Если и бросать, то вместе с 
авиационной проблематикой, что во 
многих случаях и произошло.

Груз инфраструктуры еще сильнее 
прижал испытательные предприятия. В 
ядерной физике есть понятие критиче
ской массы. Так и в авиапроме суще
ствует минимальный объем заказов, 
ниже которого сначала растет стои
мость конечного продукта до неконку
рентоспособного, а затем исчезает 
возможность создания самолетов, удо
влетворяющих действующим требова
ниям.

Новых разработок практически нет.

А те, что ведутся, из-за нехватки 
средств проводят на старом заделе и 
с недопустимым минимумом испытаний. 
Все это не позволяет создавать ни ка
чественную технику, ни технику с новы
ми качествами, снижает надежность 
действующего парка самолетов и га
рантирует кризис идей.

должен обеспечивать законченный 
цикл разработки и создания как авиа
техники, так и авиавооружения. Управ
ление же таким концерном поручить 
структуре, обладающей всей полнотой 
властных функций.

Причем ситуация настолько плоха, 
что все это необходимо делать в бли-

даже если объединить много ни
щих, одного богатого не получит
ся...

- И правильно говорят. Но мы не 
нищие. Нынешнее состояние дел - это 
результат непрофессионального упра
вления экономикой. Рыночные меха
низмы, пригодные для регулирования

- Что же вы предлагаете?
- То же, что и четыре года назад. 

Предположение, что рыночная эконо
мика сама сформирует в России мощ
ный авиаконцерн, ошибочна, так как 
этому препятствуют два основных фак
тора: продолжающийся развал авиа
прома и противодействие иностранных 
авиаконцернов. Единственным выходом 
может быть директивное создание рос
сийского государственного авиакон
церна, включающего в себя необходи
мые КБ, институты, заводы, наземные и 
летные испытательные и сертификаци
онные центры. Конечно, это не будет 
бывший МАП, но набор предприятий 

жайшие месяцы. Предприятия связаны 
цепями взаимных долгов - бюджетам 
всех уровней и бюджетов всех уров
ней. каждый в одиночку пытается раз
вязать этот клубок, но это невозмож
но. Различные структуры предлагают 
себя для «расшивки» платежей, но, как 
правило, цель все та же - дальнейшее 
разворовывание средств бюджета.

- Ну вот вы предлагаете собрать 
всех в авиаконцерн. Но, говорят. 

числа цветочных магазинов, в област
ном центре были применены для упра
вления авиапромом огромной страны. 
То, что логично для дилетанта, на де
ле зачастую оказывалось губительным.

- Например?
- Ну вот, скажем, взять предприятия 

авиапрома. Это, как правило, крупные 
образования, включающие в себя 
развитую инфраструктуру (жилье, дет
сады, гостиницы и т.д.). Было принято 
«логичное» решение о передаче этих 
объектов в муниципальную собствен
ность. На первый взгляд резонно - за
чем какому-нибудь авиационному по
лигону обслуживать все это? Плати 
налоги и занимайся своим делом. Но, 
как показала практика, расчленить 
некогда единую систему на независи
мые части не получается, предприятие 
вынуждено продолжать обслуживание 
этих объектов. В то же время создают
ся новые структуры, численность кото
рых многократно превышает то, что 
было. И теперь уже надо кормить и их 
тоже. А откуда деньги?

В итоге на это обслуживание тра
тится средств втрое больше, чем до 
«перестройки». И полный кавардак: 
муниципалитет не оплачивает услуги 
предприятия, которое, в свою оче
редь, не в состоянии платить местные 
налоги, растут пени, арестовываются 
счета, а зарплату надо платить, и 
предприятия «обходят» арестованные 
счета, несут потери, не платят в Пен
сионный фонд...

Круг замкнут? Нет, просто надо 
ликвидировать причину. Вместо этого 
- попытки переложить проблемы на 
население, увеличить коммунальные 
платежи. Пример самый простой, но 
решать эту простую проблему никто 
не хочет.

А вот чуть посложнее. В авиации 
разработка, а тем более производст
во невозможны без глубочайшей коо
перации. Сотни предприятий, распо
ложенные на трех-четырех уровнях по 
отношению к головному, участвуют в 
выполнении работы. Сегодня налого
вая система такова, что кооператив
ные связи многократно увеличивают 
стоимость работ. Дилетанту опять 
приятно - растет объем собираемых 
налогов. На самом деле этот рост ве
дет к падению объема производства, 
увеличению цены конечной продукции 
до неконкурентоспособной, в итоге 
чего объем собираемых налогов пада
ет. И можно критиковать тот же «Аэ
рофлот» за то, что вместо самолетов

Ильюшина покупает «Боинги» или «Аэ
робусы», но правильнее, наверное, 
задаться вопросом: а почему так про
исходит? Да потому, что «Аэрофлоту» 
просто невыгодно покупать «ИЛы».

Пример еще более сложный. У нас 
есть программа развития гражданской 
авиации РФ. Создавалась она не ди
летантами, и четыре года назад, по
жалуй, соответствовала ситуации. Но 
сегодня эта программа уже крайне не
эффективна - и даже не потому, что 
чрезвычайно мало средств. Дело в 
том, что она ориентирована на кон
кретные самолеты и вертолеты, нахо
дящиеся на финишной стадии разра
ботки.

Но этих средств для завершения 
работ, очевидно, недостаточно. Уве
рен, что современный бюджет их пре
доставить не может. Где же выход? 
Там, где мы близки к этапу серийного 
производства, необходимо привлечь 
деньги инвесторов, предоставив таким 
программам абсолютные налоговые 
льготы. Деньги быстро вернутся, так 
как на полную мощность заработают 
соответствующие заводы, а с больших 
объемов можно получить и хорошие 
налоги. Госпрограмма же должна 
обеспечивать перспективные разра
ботки как задел на авиатехнику следу
ющих поколений, предусматривать со
здание и поддержание государствен
ной испытательной и сертификацион
ной базы, которая обеспечит контроль 
государства за положением дел, про
ведение экспериментальных исследо
ваний и испытаний в обеспечение пер
спективных разработок. Так действуют 
в большинстве стран, в том числе и в 
тех, которые требуют от нас ликвида
ции монополий и отказа от госрегули- 
рования. Конечно, если все это начнет 
воплощаться в жизнь, следует ожидать 
серьезного противодействия - как из
вне, так и «истинных рыночников». На
верняка будет и противодействие в ди
ректорском корпусе, так как многие 
потеряют самостоятельность. Миними
зация же этого противодействия воз
можна, если во главе концерна вста
нут уважаемые в авиационной отрас
ли специалисты. И такие есть. Только 
не надо беспокоить шустрых «много
профильных» менеджеров, надеясь, 
что их коммерческая хватка вернет 
России славу авиационной державы. 
Пусть пока поторгуют цветами.

Вопросы задавал 
Михаил АЛЕКСАНДРОВ.
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НА ЧАШКУ ЧАЯ ПРОГНОЗЫ

АКАДЕМИК АРБАТОВ:

ПРЕЗИДЕНТЫ МОГУТ ВСТРЕЧАТЬСЯ
ХОТЬ БЕЗ ШТАНОВ, 
ЛИШЬ БЫ ГОЛОВЫ НЕ ТЕРЯЛИ

Академик Арбатов с Ричардом Никсоном.

ОТ ПРИРОДЫ 
НЕ ЖДИ погоды

Георгий Арбатов целых 30 
лет давал советы по амери
канской политике Брежневу, 
Горбачеву и Ельцину. До сих 
пор в его кабинете - а он те
перь почетный директор Ин
ститута США и Канады - стоят 
добротные, шикарные по 
меркам советской бюрокра
тии столы и стулья, полагав
шиеся секретарям ЦК. Неког
да лично Леонид Ильич раз
решил продать институту эту 
«номенклатурную мебель». 
Но перед нынешним офисным 
великолепием она явно мерк
нет. Другая мебель - другие 
времена. А они для института 
нынче не лучшие...

- Георгий Аркадьевич, как го
товилась самая первая встреча 
Брежнева и Никсона, после кото
рой в советско-американских от
ношениях и началась разрядка?

- В марте 72-го вызвали меня в 
отдел науки ЦК. Возглавлял его и 
курировал всю работу Академии 
наук Трапезников. Только я зашел к 
нему - звонок. Вижу, он в лице ме
няется: «Это из приемной Брежне
ва, просят вас к телефону». Беру 
трубку, Леонид Ильич говорит: 
«Можешь зайти ко мне?» Прихожу. 
Брежнев объясняет, зачем я ему ну
жен: «Через неделю приезжает 
Киссинджер, ты с ним знаком. У нас 
будут разговоры, причем, видимо, 
длинные и доверительные - о подго
товке встречи в верхах. Расскажи, 
что он за человек?»

Я отозвался о Киссинджере как 
об очень умном ученом-политологе, 
одном из самых блестящих в Аме
рике, с которым можно говорить 
откровенно.

А 9 мая в тот год я встретился с 
друзьями-однополчанами. Отметили 
хорошо... Домой попал часов в де
сять вечера. Жена мне с порога: «Где 
ты пропадаешь? Тебя тут все разы
скивают, звонят из секретариатов 
Брежнева, Громыко, Андропова...» 
Оказывается, завтра в 9 утра надо 
быть у Брежнева на совещании.

Что произошло? Американцы 
возобновили бомбежки Ханоя и за
минировали порт Хайфон. И все 
это - накануне встречи в верхах, 
намеченной на 21-22 мая. Встал 
вопрос - что делать? Группа членов 
ЦК предложила: надо отменить 
встречу, проучить американцев...

Брежнев спрашивает на сове
щании: «Кто выскажется? Давайте 
по алфавиту - Арбатов». Я говорю: 
если отменим встречу, вьетнамцам 
от этого легче не станет. Но в ее 
ходе надо обсудить варианты ре
шений, ведущих к окончанию вьет
намской войны. Другие выступали в 
том же духе. Тогда Брежнев сказал: 
«К такому же выводу мы пришли 
вчера, но решили созвать пленум 
ЦК. Не хочу, чтобы это решение 
было только моим или даже всего 
Политбюро». Я вошел в группу, ко
торая писала проект выступления 
Брежнева на том пленуме.

А ведь еще из разведки шли со
общения, от военных, по линии МИ
Да. Очень серьезно готовились. Все 
это свидетельствует, что Брежнев не 
был таким слабым руководителем, 
как его потом пытались предста
вить. У него до болезни, начавшей
ся в 74-м году, вообще было доста
точно здравого смысла. Да и хоро
ших человеческих качеств, хотя он и 
не был лишен аппаратного коварст
ва - без этого никто в те времена 
далеко выдвинуться не мог.

При нашей тогдашней системе 
все стояли на ушах перед любой 
встречей в верхах, все только на 
этр и работали. А самая главная 
задача для многих была - угадать, 
чего же хочет начальство. Это, к 

сожалению, была самоубийствен
ная черта нашего режима.

- Как влияли на советско-аме
риканские отношения наши воен
ные? Пытались ли они сохранить 
существовавшее противостояние?

- Влияли, и очень серьезно. Ска
жем, одним из главных результатов 
той первой встречи Брежнева и Ни
ксона был договор ÖCB-1, в кото
рый входил и договор по ПРО, как 
важная его часть. А у нас не все 
сначала это понимали. И очень 
сильно возражал на заседании По
литбюро тогдашний министр оборо
ны Гречко. Он заявил: «Я как чело
век, несущий ответственность за 
безопасность Советского Союза, 
не могу с этим согласиться». Бреж
нев взорвался: «А я думал, что я как 
главнокомандующий несу ответст
венность за безопасность страны...» 
Потом Гречко приехал к Брежневу 
извиняться: дескать, я понял, что 
бестактно выступил; прошу проще
ния... А Брежнев ему: «Что ж ты уп
реки мне главнокомандующему и 
генсеку, в том, что я пренебрегаю 
безопасностью страны, бросаешь в 
присутствии 20 человек, а извинять
ся |д>ибегаешь с глазу на глаз».

Об этом мне и еще нескольким 
своим консультантам рассказывал 
сам Брежнев в Завидово через па
ру недель после того заседания.

- Наши «ястребы» сознательно 
отстаивали то, что сегодня все 
знают как «корпоративный инте
рес» (снизится военная опасность 
- урежут расходы на оборону), 
или же это было их добросовест
ным заблуждением?

- Было самое худшее: защища- 
ли-то они корпоративный интерес, 
но искренне считали, что это и есть 
интерес Родины.

- Своими рекомендациями вы 
косвенно участвовали в разра
ботке внешнеполитического кур
са СССР, достаточно жесткого и 
бескомпромиссного. Обосновы
вали этот курс - военный паритет, 
баланс силы и страха. Разве 
нельзя было предложить в то 
время более радикальную, в ду
хе разрядки, линию?

- Понимаете, так далеко загнали 
политику в сторону противостояния 
уже до того, как я пришел на те 
уровни, где мог хоть слово сказать 
и быть услышанным, что мне «выби
рать» сторону не приходилось. Ос
тавалось другое - осмысливать то, к 
чему пришли уже до меня, набрать
ся здравого смысла и попытаться 
понять, сколько же оружия и силы 
достаточно и где остановиться?

- Значит, обосновывать «стра
хи» вам не приходилось?

- Не приходилось, насколько я 
помню. Вот предостерегать от ил
люзий иногда приходилось. Идио
тизм положения заключался в том, 
что если ты размахивал шашкой, 
сидя на деревянной лошадке, кри
чал: «Долой их, так-сяк, всех пору
баем!» - то это считалось очень па
триотичной и сильной позицией. А 
вот встать и сказать: «Давайте по
думаем, надо ли столько оружия, не 
стоит ли попытаться договориться?» 
- это всегда требовало большого 
гражданского мужества. И не толь
ко у нас, у американцев тоже.

К сожалению, сейчас мы снова 
возвращаемся к этому. Снова вхо
дит в моду ура-патриотизм - сказать 
чего-нибудь похлеще о другой сто
роне и побольше похвалить свою.

- На Западе Андрея Громыко 
называли «Мистером Нет», но, су
дя по многим отзывам, уважали. 
Кем он был на самом деле: как 
сейчас сказали бы, государствен
ником или же обыкновенным со
ветским «ястребом»?

- Громыко пришел на работу во 
внешнюю политику, когда большую 
часть МИДа посадили. До этого он 
к дипломатии никакого отношения 
не имел, языков не знал. Потом вы

учил английский, но всегда с пере
водчиком работал: предпочитал по
нять, а потом пусть переводчик пе
реводит, это выгодно - времени на 
обдумывание ответа больше.

Начальство Громыко почитал и 
против него никогда не шел. Иници
атив особых я за ним не припомню, 
может, он их и выдвигал по секрету 
в сторонке. Но при обсуждении во
просов отличался серьезным подхо
дом и здравомыслием. Он был про
фессионалом - министр, который 
четверть века возглавлял МИД. Ме
ня коробило иногда его довольно 
грубое обращение с подчиненными 
и даже при посторонних, но это 
просто воспитание. А в общем, я 
думаю, он не ухудшил внешнюю по
литику Советского Союза, она и 
без него или при его возражениях 
была бы такой же. Но не намного 
и улучшил. Соответствовал време
ни и колебался вместе с генераль
ной линией партии.

- А что вы думаете о первом 
министре иностранных дел пост
советского периода - Козыреве?

- Мне пришлось присутствовать 
на беседе у руководства страны, 
на которой спрашивали мнение о 
Козыреве перед его назначением, 
и я высказался положительно. Но 
ведь спрашивали насчет министра 
РСФСР в условиях, когда был МИД 
СССР. А министерство РСФСР чем 
занималось? Организация визита 
американских губернаторов, какие- 
то встречи - кто-то приехал из пре- 
4ектуры какой-нибудь японской... 

пя таких вещей Козырев подходил. 
А когда СССР распустили в Бело
вежской пуще, то он оказался на
верху нашей внешней политики. Он 
ничего не смыслил, по-моему, ни в 
вопросах разоружения, ни в вопро
сах безопасности. Он в основном 
по международным организациям 
работал. Западник? Но это уже де
ло вкуса. Он просто не вырос до 
должности министра... Козырев 
ведь не самостоятельный политик - 
его подавил Бурбулис, в то время 
еще блуждал в тумане неофитства 
наш президент - в НАТО попросил
ся и вообще не представлял себе 
еще многих вещей.

- Как вы оцениваете политиче
скую роль Горбачева?

- Во внешней политике он сде
лал больше всех хорошего для на
шей страны за послесталинский пе
риод. И во внутренней, думаю, то
же. Что такое демократия, настоя
щие выборы, подобие каких-то по
литических партий, гласность, сво
бода слова - все это впервые мы 
узнали при нем.

Ельцин тоже останется в истории - 
только за одно то, что он сорвал 
путч. Без его смелости, решительно
сти неизвестно, чем бы все кончилось.

- Что заставило вас разойтись с 
Ельциным?

- Советником Ельцина я стал во 
многом благодаря случаю - когда 
на знаменитом пленуме ЦК все об
рушились на Ельцина после того, 
как он он подал письмо об отстав
ке, я оказался единственным, кто 
попытался его хоть робко, но защи
щать. Видно, он это запомнил и по
том предложил мне войти в Высший 
координационно-консультативный 
совет сначала при председателе 
призидиума ВС РСФСР, а потом 
при президенте РФ. И отношения 
складывались неплохо. Но, понима
ете... Я никогда не хамил руководи
телям, не был с ними запанибрата, 
но привык говорить правду, то, что 
я думаю. А тут почувствовал, что 
то, что я говорю правду, его как-то 
начинает задевать.

Первое большое расхождение 
было с гайдаровской реформой, 
чего я не скрывал. Потом я увидел, 
что дело идет к конфронтации с 
парламентом, тогда я тоже высту
пил на совете, сказав, что сейчас 
нужна консолидация общества и не 
время для конфронтации.

В конце 1992 - начале 1993 го
да мне стало видно: все самое по
ложительное, что был способен 
сказать Ельцин, он уже сказал. 
Кто-то из членов совета даже 
предлагал написать открытое пись
мо президенту. Но я отказался, 
считая, что сначала надо выска
зать все ему самому или выйти из 
совета, а потом можно и письмо 
печатать. Видно, это стало извест
но, да и вообще чувствовалось, 
что мы расходимся. Тогда провели 
реорганизацию, и из совета ушли 
Богомолов, Шмелев, Заславская, 
Собчак, Попов. Не ко всем Я оди
наково отношусь, но, по-моему, 
ушел ряд людей очень толковых. 
Ну а пришли вы сами знаете кто.

Вот и все. Ельцин прислал тро
гательные письма каждому: дес
кать, времена меняются, появляют
ся новые структуры, но я надеюсь, 
что еще будет... Ни разу после это
го он ни ко мне, ни к другим ушед
шим из совета не обращался. А 
сейчас настолько уже разошлись 
пути, настолько он стал странным, 
непредсказуемым, с опрометчивы
ми шагами, с неизвестно какой си
стемой - кто ему там чего совету
ет: его дочка, Юмашев или случай
ные совсем люди, какие-то юроди
вые... Но это его дело, хотя касает
ся оно всей страны.

- Вы согласны, что в России 
удалось привить основы подлин
ной демократии?

- А есть ли идеальная модель де
мократии? Есть общие универсаль
ные правила, которые умещаются в 
христианских заповедях. Плюс есть 
выборы, оппозиция, другие партии.

А сейчас мы не знаем, что нам 
надо самим? Потому что если мы 
хотим вот этот дикий капитализм 
конца XVIII - начала XIX века, опи
санный Диккенсом, то ведь неиз
бежно появится новое рабочее дви
жение, потом Карл Маркс, потом 
Ленин новый, потом революции и 
так далее. Пойдем по новому кругу.

Когда я спрашиваю американ
цев, англичан, немцев: «Ну а вы бы 
взяли Джефри Сакса советником и 
«шоковую терапию» применили 
бы?» - да что вы, отвечают они, это 
все давно пройдено, капитализм бы 
не выжил, если бы он от этого не 
освободился. Капитализм реформи
ровался в значительной мере под 
нашим влиянием - из-за страха пе
ред большевизмом. Плюс свои кри
зисы. «Новый курс» Рузвельта в 
США никогда бы не прошел, если 
бы не было жесточайшего кризиса 
и не было бы страха перед комму
низмом. После второй мировой 
войны эти же реформы капитализ
ма произошли в европейских стра
нах. К счастью, в Европе была силь
ная социал-демократия. В Англии, 
Франции и Германии она смогла 
модернизировать социальную сфе
ру, снять напряжение в обществе.

Наша беда еще в том, что у нас 
период реформ совпал с качком 
политического маятника вправо на 
Западе. Рейган в Америке, Тэтчер в 
Англии, христианские демократы в 
Германии. И поскольку наши идео
логи реформ все время смотрели 
на Запад, то они восприняли там 
самые консервативные и реакцион
ные типы реформ. Самую крайнюю 
позицию, которую сейчас Запад 
сам бы никогда не принял.

- В среде оппозиции популяр
на «теория заговора». Дескать, 
лидеры Запада говорят нам од
но, а на уме у них другое. Зачем 
им сильная, процветающая и ста
бильная Россия, которая для той 
же Америки станет конкурентом?

- Наиболее умные и способные 
проникнуть мыслью в будущее люди 
на Западе должны быть заинтере
сованы в стабильной и более-ме
нее благополучной России. Но 
есть, конечно, и другие... Хотя у ме
ня самого в последнее время упор
ная поддержка «западными друзья
ми» гайдаровских реформ, которые 
не сработали нигде в мире, вызыва
ет сомнения...

Без экономического роста не 
может быть ни стабильности, ни 
развития. Ненормальна экономика, 
в которой наживаются огромные 
капиталы не на производстве. Ког
да Форд стал миллиардером, я по
нимаю, я видел Форда, я знаю, что 
это такое - это машины. Когда Гар
риман - тоже понятно, это желез
ные дороги. Когда Делоны - это 
сталь. Когда Дюпоны - это химия. А 
у наших миллиардеров никакого 
продукта за спиной не стоит. Это 
все нереальная, виртуальная какая- 
то экономика...

- Нужна ли сегодня работа ва
шего института Кремлю, если ос
новные проблемы президенты 
ведущих стран способны решить, 
встретившись, как друзья, без 
галстуков или без курток?

- Да они хоть без штанов могут 
собираться, лишь бы не теряли го
ловы. А она должна быть наполне
на знаниями, идеями, правильным 
представлением о мире и какими-то 
предложениями насчет того, как ре
шить конкретные проблемы. Могут 
они это сделать сами - пусть дела
ют. Но опыт показывает, что это 
практически невозможно.

Дмитрий НОСОВ.

Ученые из Британского цен
тра Хедли по изучению изме
нений климата обнародовали 
свой прогноз на ближайшие 50 
лет.

Крупнейший в мире компью
тер обработал данные, получен
ные из 170 стран мира, и выдал 
прогноз о будущем состоянии 
природы, о разрушительном вли
янии «озоновой дыры» и парни
кового эффекта на климат Зем
ли, спрогнозировал виды на уро
жай, предсказал демографиче
ский рост, а также политическое 
развитие отдельных государств.

Как пишет британская «Гар
диан» со ссылкой на отчет уче
ных из климатического центра, 
нынешние 5 миллиардов человек 
наплодят к 2050 году почти 100 
миллиардов себе подобных, а в 
2080 году население планеты 
достигнет уже 200 миллиардов. 
Обитатели Африки будут испы
тывать постоянное чувство голо
да. Свыше 170 миллионов будут 
страдать из-за нехватки питье
вой воды.

Непроходимые леса Амазонки 
превратятся в пустыню! Но, с 
другой стороны, уровень Миро
вого океана поднимется на 21 
сантиметр. Затопление грозит 
некоторым странам южного 
Средиземноморья, Юго-Восточ
ной Азии, Карибского бассейна, 
Египту. Ураганы, подобные ны

I МЫ ЧИХАЕМ,
■ СОСЕДИ КАШЛЯЮТ

Экономический кризис больнее всего ударил по государст
вам Прибалтики и ряду стран бывшего социалистического лаге-

I ря. И неудивительно - 
■ первый раз они постра- 
|дали от развала соцла

геря, лишившись гаран- 
I тированного рынка сбы

та, во второй - из-за 
■ российского дефолта и 

падения платежеспособ- 
ности крупного торгово- 

I го партнера. На графи- 
1 ке показана доля торго- 
|вли с Россией ряда госу

дарств в докризисный
■ период, в проц.:

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ 
В ХОРЕЗМЕ

Первый урожай свеклы по
ступил на Хорезмский сахар
ный завод, построенный с по
мощью турецких фирм. Для Уз
бекистана, где раньше свекла 
не произрастала, а завод этот 
- первый в республике, это 
действительно большое собы
тие. Ежесуточно он будет вы
пускать до 500 тонн продук
ции, что на четверть снизит за
воз сахара в республику из 
России и Украины.

Евгений РОМАНОВ.
ТАШКЕНТ.

ПИРАТСКОГО «КИНА» 
НЕ БУДЕТ

Налоговая полиция Алма- 
Аты провела специальный 
рейд, чтобы выяснить, как ис
полняется закон об авторских 
правах, осуществив проверку 
работы фирм видеозаписи. Бы
ло изъято более 7 тысяч пират
ских кассет, оштрафованы де
сятки фирм. Под занавес ак
ции налоговики поставили убе
дительную точку: по разложен
ным на улице пиратским кассе
там прошелся бульдозер.

Владимир РЫЖКОВ.
АЛМА-АТА.

АРМЯНСКИЙ 
ПАСПОРТ?

ЭТО НЕСЛОЖНО
Правительство Армении вы

ступило с законодательной 
инициативой по внесению по
правок в закон о гражданстве. 
Суть предложения сводится к 
упрощению процедуры полу
чения армянского гражданства 
иностранцами. Вернее, к со
кращению срока проживания 
на территории республики, не
обходимого для получения гра
жданства. Согласно ныне дей
ствующему законодательству, 
гражданином Армении можно 
стать лишь по истечении трех 
лет пребывания в стране. Пра
вительство же предлагает 
обойтись одним годом.

Араик МЕЛИКСЕТЯН.
ЕРЕВАН.

нешнему «Митчу», будут повто
ряться раз в неделю, причем не 
только в Латинской Америке, но 
и на других континентах.

Самым распространенным за
болеванием станет малярия, 
эпидемия которой будет насту
пать на Европу с юга и достигнет 
стран Балтии и Великобритании. 
Пострадают от засухи США, где 
южные штаты будут напоминать 
пустыню Невада, снизятся экс
портные возможности страны, а 
отсюда резко упадет внешнепо
литическое влияние Белого до
ма. Единственные страны, кото
рые получат хоть какую-то выго
ду от перемен климата, по про
гнозам все тех же британских 
нострадамусов, расположены 
сейчас на широте Канады. Кста
ти, канадская тундра превратит
ся в тайгу, а урожайность зерно
вых, в частности пшеницы, вы
растет на 2,5 процента. Если 
крутануть глобус, то Россия гео
графически тоже может рассчи
тывать на хороший урожай, но о 
нашей стране в докладе вообще 
не упоминается. Хочется наде
яться, что мы выпали из списка 
по вине отечественных метеоро
логов, которые не предоставили 
данные в британский суперком
пьютер.

Сергей ИВАНОВ.

РЕЙТИНГИ

КОНФИСКОВАННЫЙ 
ТОВАР НЕ ЗАЛЕЖИТСЯ

Первая партия имущества 
поступила в «Конфискат». Так 
называется сеть магазинов, 
реализующих конфискованное 
и обращенное в доход госу
дарства имущество. В ассор
тименте буквально все - от 
продуктов питания до автомо
билей. При этом цены на по
добные товары куда ниже ры
ночных. Если товар в «Конфи
скате» залеживается дольше, 
чем на две-три недели, то его 
уценивают на 20 процентов.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

ЗАКАРПАТЬЕ СТАНЕТ 
ЗОЛОТЫМ

Указом президента Украины 
создан Государственный де
партамент золотодобывающей 
и золотоперерабатывающей

промышленности. Как заявил 
его руководитель Сергей Гри
щенко, до конца нынешнего 
года на Мужиевском месторо
ждении Закарпатской области 
будет добыто 300 килограм
мов золота и 800 килограммов 
серебра, от реализации кото
рых Украина получит 500 ты
сяч долларов чистой прибыли. 
В дальнейшем ежегодный объ
ем добычи золота в Закарпа
тье будет увеличен до 900 ки
лограммов.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

17 НОЯБРЯ 1998 ГОДА 3



ШЕСТАЯ ПОВЕСТЬ БЕЛКИНА
ЭТО ПОВЕСТЬ О САМОМ ИВАНЕ ПЕТРОВИЧЕ БЕЛКИНЕ, РУССКОМ ОФИЦЕРЕ, ПОМЕЩИКЕ 
И ПИСАТЕЛЕ, РОДИВШЕМСЯ РОВНО 200 ЛЕТ НАЗАД В СЕЛЕ ГОРЮХИНЕ

«Счастье так мало создано 
для меня, что я не признал его, 
когда оно было передо 
мною...»

А.С. Пушкин.

В провинции поначалу спраши
вали, кто такой Белкин, но в Петер
бурге мистификация сразу была 
разоблачена, и самым скучным об
разом: Александр Сергеевич опять 
шалит, а ведь пора образумиться... 
Инициалы «А.П.» на обложке выда
ли Пушкина с головой. Впрочем, 
Пушкин и не собирался долго та
иться, он сам просил Плетнева 
шепнуть Смирдину, что никакого 
Белкина нет, а есть Пушкин.

С тех пор только любопытные 
младшие школьники могут спросить: 
«Почему книга Пушкина, а повести 
Белкина?» И тогда взрослые гово
рят детям то, о чем Петру Алексан
дровичу велено было сообщать ше
потом: никакого Белкина нет, это 
Пушкин так придумал, что это Бел
кин, а на самом деле...

На самом деле Белкин «родился 
от честных и благородных родите
лей в 1798 году в селе Горюхине», 
и двухсотлетие со дня его рожде
ния надо отмечать сейчас, в конце 
1998 года. Месяц рождения у 
Пушкина прямо не указан, но, су
дя по тому, что Иван Петрович 
умер осенью 1828 года «на 30-м 
году от рождения», можно дога
даться, что Белкин умер двадцати
девятилетним, а тридцать лет ему 
исполнилось бы поздней осенью 
или в декабре 1828 года.

Пространное предисловие к по
вестям обычно пролистывается да
же внимательным читателем, ведь 
раз произведение написано Пуш
киным, то к чему такая длинная по
весть о мнимом авторе («Гробов
щик», к примеру, всего лишь вдвое 
длиннее предисловия).

А это и в самом деле отдельная 
повесть, незамеченная шестая по
весть Белкина! В ней, как и в других 
пяти повестях, есть свой стреми
тельный сюжет, но герой здесь все
го лишь один - сам Белкин. Пушкин 
работает над предисловием чуть ли 
не дольше, чем над собственно по
вестями. Он возвращается к не
оконченной «Истории села Горюхи- 
на» и жертвует ею для биографии 
Белкина, забирая из «Истории» це
лый ряд деталей и подробностей.

Отсылает Плетневу повести, а с 
предисловием тянет, оставляет его 
у себя («...приступим к изданию. 
Предисловие пришлю после...», - из 
письма П. А. Плетневу, август 1831 
г.), желая что-то важное в него до
бавить. Если бы история короткой 
жизни Белкина была только тради
ционной для литературы своего 
времени мистификацией, стоила бы 
она тогда таких долгих раздумий?

И еще одно соображение, кото
рое заставляет взглянуть на Белки
на как на полноправного пушкин
ского героя - такого же, как Сам
сон Вырин, Адриян Прохоров или 
Лиза Муромская. Пушкин еще осе
нью и зимой 1830 года писал 
друзьям о своих повестях как о чем- 
то безусловно значительном, удав
шемся. Решившись печатать их 
Anonyme, он чувствует, что просто 
анониму, без биографии, без тайны 
передать такие дорогие сердцу ве
щи нельзя, их можно отдать только 
«в хорошие руки».

По мере работы над предисло
вием и обретением Белкиным своей 
судьбы все ласковее становятся 
упоминания об Иване Петровиче в 
письмах Пушкина.

3 июля 1831 года, из Царского 
Села в Петербург Плетневу: «Я пе
реписал мои 5 повестей и преди
словие, т.е. сочинения покойного 
Белкина, славного малого...»

11 июля, тоже Плетневу: «На 
днях отправил я тебе... повести по
койного Белкина, моего приятеля. 
Получил ли ты их?»

15 августа, опять Плетневу: «По
сылаю тебе с Гоголем сказки моего 
друга Ив.П.Белкина...»

Читатель конца XX века склонен 
везде победно обнаруживать иро
нический подтекст или скрытую па
родийность. Жизнеописание Белки
на, кажется, само дает повод для 
такого беспощадного взгляда, ведь 
оно вложено в письмо почтенного 
соседа , престарелого архаиста и 
провинциала, пожелавшего остать
ся неизвестным. Кажется, грех не 
посмеяться над неловкими оборо
тами старика, его пышной обстоя
тельностью, но Пушкин, комменти
руя в нескольких строчках это пись
мо, просит читателей оценить его 
«искренность и добродушие». Этим 
самым Пушкин просит и в самом 
Белкине, и в его повестях оценить 
прежде всего искреннее и добро
душное начало.

Взглянув на Белкина без ирони
ческого предубеждения, мы увидим, 
что добродетели, которыми награж
ден Иван Петрович, вовсе не слу
чайны. Это те черты, которые умел 
ценить Пушкин в своих друзьях. От 
Дельвига Белкину достались мягко- 
сердие, кротость, уважение к летам, 
от Пущина - честность, умеренность 
и трезвость, от Кюхельбекера - до
верчивость и «стыдливость истинно 
девическая», а от Нащокина, воз
можно, - «великая склонность к жен

скому полу», хозяйствен
ная беспечность и вер
ность в дружеской привя
занности.

После этого трудно 
считать случайными даты, 
упоминаемые в жизнеопи
сании Белкина. Иван Пет
рович родился в один год 
с Дельвигом и Пущиным 
- в 1798-м, а умер от про
студной горячки в 1828-м, 
в год смерти няни поэта, 
Арины Родионовны.

Пушкин считал, что он 
пишет повести о счастье, 
ему хотелось бы совмес
тить в них до той поры не
совместимое в 'русской 
прозе: достоверность и 
глубину с легкостью, зани
мательностью и даже ве
селостью. Читательский 
смех, кажется, входил в его 
планы и был для него пока
зателем успеха. В декабре 
1830 года, только попав в 
Москву из Болдино, Пуш
кин читает свои еще не 
опубликованные повести 
Евгению Баратынскому, и 
тот, обычно сдержанный в 
проявлении эмоций, «ржет 
и бьется» (письмо А. С. 
Пушкина П. А. Плетневу от 
9 декабря 1830 года).

Предисловие к повес
тям тогда еще не было 
написано, и, быть может, 

именно реакция близких друзей 
подтолкнула Пушкина к парадок
сальному шагу. Мнимому автору 
остроумных историй он надевает 
маску Пьеро. Передает роль пове
ствователя человеку с очень за
урядной и очень печальной судь
бой. О счастливых избавлениях и 
чудесных развязках рассказывает 
теперь неудачник, провинциальный 
сочинитель, чьи рукописи только и 
годятся, что на заклейку окон. О 
блестящих победах над обстоятель
ствами рассказывает несчастный 
Белкин, оставшийся одиноким в за
пущенном, бедном имении. К тому 
же издатель извещает нас, что ав
тор погиб от нелепой случайности, 
по нерадивости местного лекаря- 
прохиндея.

После такого предисловия нель
зя уже только «ржать и биться» над 
повестями Белкина. Это не анекдо
ты, а домашняя летопись, сокровен
ные тетради, почти исповедь. Читая 
даже самые потешные эпизоды в 
«Барышне-крестьянке», невозможно 
забыть о горюхинском Пьеро - Бел
кине, о его одиночестве, о его раз
битом сердце, о драме, которая 
безусловно предшествовала гибели 
Белкина, но которую не выдал це
ломудренный сосед из села Нена- 
радово...

Говорят, что успех латиноамери
канских сериалов в стране великой 
литературы основан на хэпиэндах. 
Чем труднее жизнь, тем томительнее 
и серьезнее мы -ждем счастливой, 
«игрушечной», как говорила Ахмато
ва, развязки в банальном сюжете. 
Возможно, именно с этим психологи
ческим обстоятельством связан и ны
нешний «неуспех» русской классики. 
Вспомним: даже в тургеневских ро
манах и повестях не найти ни одной 
счастливой развязки! Ахматова, оче
видно, была права, когда писала, 
что русская литература пошла по 
пути «Каменного гостя», где Коман

дор остается неотмщенным, а донна 
Анна может выбрать себе нового 
мужа. Путь «Повестей Белкина» и 
«Капитанской дочки» зарос травой, 
благополучные развязки приватизи
ровала бульварная литература, сде
лав их первой приметой фальши и 
ходульности.

Пушкин читает московским 
друзьям рукопись «Повестей Белки
на», не зная о том, как тяжело бо
лен в Петербурге Дельвиг. Домаш
ние Дельвига поначалу не придают 
значения его болезни и не обраща
ются вовремя к толковому врачу. 
14 января 1831 года Антон Анто
нович скоропостижно умирает от 
простудной горячки:

21 января Пушкин пишет Плет
неву: «Нечего делать! Согласимся. 
Покойник Дельвиг. Быть так».

Предисловия к повестям еще 
нет, оно появится только к концу 
лета. Тогда, в августе, Пушкин сно
ва вспомнит о Дельвиге. «Перечи
тывал я на днях письма Дельвига», - 
пишет он Плетневу 3 августа.

В десятых числах августа Плет
нев по просьбе Пушкина передает 
повести на рассмотрение цензуры, 
а предисловие все не окончено! 
Только в начале сентября Пушкин, 
очевидно, сам отвозит его в Петер
бург. Точка поставлена, Белкин 
умирает от простудной лихорадки, 
обратившейся в горячку.

Согласимся. Покойник Белкин. 
Быть так: «Повести покойного...»

Грустная тень предопределенно
сти ложится на «Повести Белкина», 
и на сцену выходит Самсон Вырин: 
«От беды не отбожишься; что суж
дено, тому не миновать...»

Но другим героям пушкинских 
повестей не до смерти, они и во 
время дуэли уплетают спелые виш
ни, а косточки выплевывают в сто
рону вероятного противника. Даже 
гробовщик Адриян улыбается и со
зывает домашних за стол: страш
ный сон оказался всего лишь сном, 
а жизнь так прекрасна!

Скучный землемер Шмит в усах 
и шпорах оказывается авантюри
стом и готов положить жизнь за уст
ройство побега симпатичной де
вушки. Армейскому прапорщику не 
везет в любви, но он отличается 
при Бородино. Девушка падает в 
объятия нетрезвому гусарскому 
полковнику, нечаянно венчается с 
ним, а через несколько лет судьба 
возвращает ей полковника как лю
бимого и верного мужа. Свадьба 
других влюбленных - Лизы и Алек
сея - слажена еще веселее: Муром
ские провозглашают вечную друж
бу с Берестовыми.

Оборванный мальчик Ванька в 
финале «Станционного смотрите
ля» получает пятачок за доброту 
сердца, а рассказчик не жалеет об 
истраченных на вольных лошадей 
семи рублях.

Кстати, Пушкин просил Плетне
ва назначить цену «Повестям Бел
кина» - семь рублей за экземпляр 
вместо десяти: «Ибо нынче времена 
тяжелые, рекрутский набор и ка
рантины»,

Только Белкину ничего не доста
ется - ни любви, ни богатства, ни 
дружбы с хмельными застольями, ни 
гибели на ратном поле. Может, по
том и вспомнили о нем и «положи
ли послать за ним и объявить ему 
неожиданное счастие», да опозда
ли. «Конец повестям И.П. Белкина».

Дмитрий ШЕВАРОВ.

КВАСНОЙ РЕПОРТАЖ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ
ПРОДУКТ НОМЕР ДВА
БИТЦЕВСКИЕ ВАЛЕНКИ - НЕ ВОДКА, ПОДДЕЛКЕ НЕ

ПОДДАЮТСЯ

Из года в год мы ожидаем суро
вую зиму - и, увы, ожидания наши 
оправдываются. Конечно, красиво 
ходить в сапожках от Карло Пазо
лини, но от мороза традиционно 
спасали, два национальных проду
кта. Первый, естественно, водка, 
второй - валенки.

«Самоволки», так популярные 
когда-то на Руси, раньше делали 
целые волости, например, село 
Кантаурово на Нижегородчине. 
Производство было прибыльное, 
но очень уж вредное, поэтому к 
середине нынешнего века вале- 
ночных производств у нас оста
лось единицы. Старейшее из пред
приятий этого промысла - Битцев
ская фетрообув
ная фабрика, что 
расположилась на 
окраине Москвы, - 
уже разменяла 
второе столетие. 
Хотя на фабрике 
нет дизайнера, ко
личество моделей, 
изготовленных 
здесь, весьма раз
нообразно. При
чем новинки экс
промтом придумы
вают сами рабо
чие. Так появляют
ся на свет изделия 
самых разнооб
разных цветов и 
фасонов. Какие 
душе угодно: от 
нежно-фиалковых 
и ярко-бордовых 
до естественно-ле
опардовых, оторо
ченных пушистым 
мехом. Валенки на 
«молнии», на шну
ровке, на застеж
ке, с помпонами и, 
наконец, просто 
валенки, всех раз

меров - от 0,5 до 
47-го. Для города 
созданы специаль
ные «городские» 
модели, защищен
ные от соли специ
альной подошвой. 
Ну а совсем «све
жая» модель - до
машние валенки 
«Уют», некая смесь 
тапочек с валенка
ми, - полюбившаяся 
пенсионерам за 
свои лечебные 
свойства.

Между прочим, 
сваленная пара ва
ленок проходит че
рез руки 130 рабо
чих! И через неде
лю из лохматого, 
нечесаного кома 
войлока образуется 
аккуратная пара, 
так и просящаяся 
на ноги (если, ко
нечно, вы преодо
леете снобизм и от
несетесь к вален
кам, как к хорошей 

обуви, а не пережитку темного 
прошлого). Существует один хит
рый технологический цикл, называ
емый «валяние», который не поз
воляет схалтурить - добавить в ва
ленки более дешевые, но менее 
теплые химические волокна. Ва
ленки просто не будут сваливать
ся. Не схитришь... А цветные ва
ленки делаются с добавлением 
цветной шерсти. Как говорится, не 
водка - не подделаешь!

Валенки, произведенные на фа
брике, не залеживаются, многим 
заказчикам приходится даже отка
зывать.

Геннадий МИХЕЕВ.
Фото автора.

ИЗ ЖИЗНИ ВЕЩЕЙ

ВЕРНИТЕ ЛЮСТРЫ И ШКАФЫ!
Прокуратура Санкт-Петербурга обратилась в Арбитражный суд 

с иском к администрации гостиницы «Астория» о возвращении в го
сударственную собственность 88 предметов декоративно-приклад
ного искусства, которые были незаконно включены в уставный ка
питал гостиницы при акционировании. В настоящий момент назна
чена экспертиза с целью подтвердить, что названные предметы (лю
стры, бра и другие) исторически связаны и представляют собой еди
ное целое с федеральным памятником - зданием гостиницы, а по
тому не подлежат отчуждению. Слово за авторитетной экспертной 
комиссией.

С гостиницей «Астория» связано й обращение КГИОП в Выборг
ское РУВД о возбуждении уголовного дела и проведении расследо
вания по факту утраты 13 шкафов из гостиничных номеров, которые 
были переданы на хранение в период реконструкции в 1990 г. ди
ректору «Ремстройинтура» г-ну Ануфриеву. Шкафы с большими зер
кальными створками были специально изготовлены и встроены в ин
терьеры номеров, сообщила пресс-служба администрации города.

Людмила ПОПОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

«БРАТ» УСТАЛ, 
РЕМОНТА ПРОСИТ

В Красноярске со дня на день начнется демонтаж старейшего в 
России железнодорожного моста через Енисей. Это знаменитое 
сооружение в прошлом году отметило свой 100-летний юбилей. Его 
называли «братом» Эйфелевой башни, так как проект моста раз
делил в прошлом веке Гран-при Всемирной архитектурной выстав
ки со знаменитым символом Парижа. Так почему же столь знаме
нитый мост убирают? Эйфелева башня за время своего существо
вания прошла через добрый десяток ремонтов, а вот ее россий
ский «братец» простоял целый век без каких-либо серьезных мон
тажных процедур. И только недавно архитекторы и строители при
шли к выводу, что мост-старожил «устал». С нового года его под
менит новое сооружение. Что же касается старого, то он не будет 
разрезан на металлолом - после тщательной реконструкции вновь 
послужит на Транссибе.

Роман КАЙГОРОДОВ.
КРАСНОЯРСК.

КРАСИВО ПИТЬ НЕ ЗАПРЕТИШЬ
ХОРОШИЕ ВИНА МОЖНО ПОКУПАТЬ И ПОСЛЕ КРИЗИСА

Удивительно, но факт: за послед
ние два-три года в традиционно «во- 
gочной» России потребитель стал 

ольше пить сухих и десертных вин. В 
прошлом году, например, спрос на 
них почти вдвое превысил уровень 
1993 года. А это все же показатель, 
говорящий об отрадных изменениях 
в культуре пития.

Эксперты утверждают, что у нас ста
ла формироваться новая прослойка по
требителей - предпринимателей, высоко
оплачиваемого персонала компаний, 
обеспеченной интеллигенции, для кото
рых важен здоровый образ жизни, хара
ктерен осмысленный досуг. Прогнозы 
предсказывали, что если не произойдет 
никаких экономических потрясений, то 
рост продаж вина, сопровождающийся 
сокращением потребления крепких на
питков, будет ежегодно составлять 8-12 
процентов. Но минувший август препод
нес неприятный сюрприз. Насколько же 
угрожает нынешний кризис разрушить 
складывающийся винный рынок страны, 
точнее, тот его сектор, где есть контроль 
за качеством и действуют правила циви
лизованной торговли?

Возможно, ярые сторонники пого
ловной трезвости, случись развал ле
гального винного рынка, не увидят боль
шой беды. Но, увы, с исчезновением с 
прилавков качественных и доступных по 
цене вин пьянство на Руси еще больше 
разовьется. Законное место хорошего 
продукта займет «бормотуха». Между 
тем в последние годы на российские 
прилавки вернулись популярные в про
шлом натуральные молдавские и грузин
ские вина: «Кагор», «Изабелла», «Фетя- 
ска», «Хванчкара», «Киндзмараули» и т.д. 
Появились и новые марки, разработан
ные признанными мастерами виноделия 
- «Таганское», «Староарбатское». Их 
вкусовые качества уже хорошо известны

потребителю. И уж совершенно точно - 
на этом сходятся все врачи-токсикологи 
- по своей способности вызывать разви
тие алкогольной зависимости вина явля
ются менее опасным напитком, чем 
крепкие настойки, ликеры и низкопроб
ные водки. Недаром медики констатиру
ют, что при пересчете на абсолютный 
алкоголь во Франции или в Италии пьют 
не меньше, чем в России, однако в этих 
странах, где предпочтение отдается ви

нам, не знают столь острых, обусловлен
ных потреблением алкоголя медицинских 
и социальных проблем, как у нас.

После августовского шока на винном 
рынке страны наметились две тенден
ции. За виноматериалы надо платить ва
люту, а готовую продукцию приходится 
реализовывать за рубли, поэтому, как и 
в других видах импортозависимых произ
водств, здесь также происходит спад. С 
российского рынка уходит целый ряд из
вестных иностранных поставщиков. К то
му же некоторые крупные отечественные 
торгово-промышленные фирмы решили 
не закупать виноматериалы урожая это
го года, а дождаться лучших времен...

По мнению экспертов, рост потреб
ления вина в России произошел в основ
ном за счет вин среднего класса с роз
ничной ценой 40-60 рублей за бутылку. 
И если бы выжидательная позиция была 
бы всеобщей для российских импорте
ров, то российский ценитель хороших 
напитков оказался бы перед неприятным 
выбором: либо облизываться на недос
тупные вина сверхдорогих элитных и кол
лекционных марок, либо опускаться до 
«бормотухи» и подделок.

По счастью, не все лидеры россий
ского винного рынка предпочли тактику 
пассивного ожидания. Например, круп
нейшей среди отечественных производи
телей и поставщиков вина компании 
«Дионис-клуб» не впервой принимать 
смелые решения. Всего за пять лет 
скромной торгово-закупочной фирме со 
штатом в семь человек удалось вырасти 
в гиганта, объединяющего более двад
цати предприятий в России, Молдове, 
Грузии, Армении, Болгарии, Венгрии и 
Румынии, который производит и реали
зует свыше 200 наименований вин. К 
слову, продукции «Дионис-клуба» при
своено четыре десятка наград на между
народных выставках. Заморозить произ

водство сейчас было бы равнозначно 
уничтожению собственной рукой усилий 
и капиталовложений прошлых лет. А их 
потребовалось немало, чтобы наладить, 
скажем, контроль за качеством продук
ции, разработать фирменный стиль в 
оформлении бутылок и этикеток, кото
рый невыгодно было бы подделывать не
легалам-фальсификаторам. К тому же в 
Грузии, например, в этом году, как ут
верждают специалисты, выдался такой 
невиданный по качеству урожай вино
града, какой бывает раз в двадцать лет. 
Упустить его - прямо-таки непроститель
ный грех для виноделов.

Но в то же время автоматически по
вышать цену втрое, чтобы компенсиро
вать потери от скачков доллара, как это 
делают фирмы, специализирующиеся 
только на торговых операциях с импорт
ным алкоголем, тоже нельзя. Высокая це
на подорвет сбыт.

В чем же видит выход упомянутая 
компания, сохраняя розничную цену на 
бутылку вина в среднем в пределах 30- 
5Ô рублей? Ответ на этот вопрос вселя
ет оптимизм относительно будущего вин
ного рынка в стране.

Дело в том, что потребности россий
ского рынка в недорогом, но качествен
ном вине удовлетворяются сегодня всего 
лишь на треть, по сравнению даже с со
ветскими временами. Поэтому перспек
тивы для роста фирмы налицо. Удержи
вая цены почти на докризисном уровне, 
«Дионис-клуб» получает с каждой бутыл
ки минимальную прибыль, но, расширяя 
объемы поставок, он предполагает не 
только компенсировать потери от паде
ния курса рубля, но и повысить общую 
доходность компании. Этот трезвый рас
чет, говорят специалисты фирмы, гаран
тирует россиян от вынужденного перехо
да на «бормотуху».

Александр ПОЛУЙКО.
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